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ОБЩЕСТВО

В Алматы выбрали семью года
Династия учителей Дуйсебаевых представит наш город в финале конкурса «Мерейлі отбасы» – 2025

МЕГАПОЛИС

Благоустройство проспекта 
Достык: Алматы станет  
удобнее для пешеходов  
и велосипедистов

Аким города Дархан Сатыбалды 
ознакомился с ходом комплексного 
благоустройства на участке проспекта 
Достык – от проспекта Абая до про-
спекта Аль-Фараби.
Проект направлен на создание ком-
фортного линейного общественного 
пространства. Здесь обновят тротуа-
ры, разобьют сквер, установят спор-
тивные площадки и малые архитек-
турные формы. Также предусмотрено 
озеленение, расширение пешеходной 
зоны и организация упорядоченных 
парковок.
Ранее этот участок отличался одно-
образными и узкими тротуарами, 
хаотичной парковкой, неухоженны-
ми зелеными зонами и отсутствием 
велоинфраструктуры. Как отмечают 
специалисты, территория нуждалась 
в переосмыслении и комплексном 
обновлении.

Работы охватят площадь 4,18 га, про-
тяженность реконструируемого участ-
ка – 1,5 км. Проект разработан ТОО 
«НИИ Алматыгенплан» и получил 
положительное заключение государ-
ственной экспертизы.
По итогам объезда Дархан Сатыбалды 

поручил обеспечить соблюдение сроков 
и проектных стандартов. Он подчер-
кнул, что улицы Алматы должны быть 
ухоженными, современными и удобны-
ми как для горожан, так и для гостей 
города.
Благоустройство проспекта нацелено 

на улучшение качества городской 
среды, создание безопасной и совре-
менной инфраструктуры, повышение 
комфортности городской среды.

София ОРЛОВА

(Продолжение темы на стр. 6)

Самую счастливую семью в 
Казахстане выбирают в 12-й раз, 
и на данный момент все регионы 

страны определяют самых достой-
ных, которые в сентябре примут 
участие в решающем этапе в 

Комплексное обновление

Астане, где выберут победителя.
В финал в Алматы вышло восемь 
семей, признанных лучшими в 
своих районах. Всего организато-
ры приняли более двухсот заявок 
на участие.
Семейные династии, объединяю-
щие по три и четыре поколения, 
представляли самые разные про-
фессиональные сферы.
Руководитель Управления обще-
ственного развития Алматы Айдар 
Есенбеков, вручая финалистам 
памятные призы и денежные 
сертификаты, отметил важность 
укрепления семейных ценностей 
и воспитания подрастающего 
поколения в духе национальных 
традиций.
– Все участники достойны наград 
благодаря тому, что являются 
примером для казахстанцев в 
вопросах передачи детям главных 
жизненных принципов – любви к 
родной земле, уважения к окру-
жающим и труду, стремления к 
профессиональному совершен-
ствованию и почитания нацио-
нальных традиций. Каждая семья 
вносит свой вклад в благополучие 

и процветание Казахстана, а этот 
конкурс призван показывать 
соотечественникам, как можно 
обрести семейное счастье, руко-
водствуясь понятными каждому 
ценностями, – подчеркнул Айдар 
Есенбеков.
Победителем алматинского этапа 
конкурса «Мерейлі отбасы» и 
обладателем сертификата на 
800 тысяч тенге стала семья 
Дуйсебаевых.
Улбосын аже – дочь сельского 
учителя. Восемь ее дочерей и сын, 
а также четыре внука тоже явля-
ются педагогами. Всего у нее 24 
внука и девять правнуков.
– Главное – чтобы между супруга-
ми было единство и поддержка, 
уважение к людям, народным 
традициям и почитание старших, 
– говорит Улбосын Дуйсебаева. 
– Вместе с супругом, которого не 
стало пять лет назад, мы прожи-
ли в согласии 50 лет, и я рада, 
что дети никогда не подводили, 
прислушиваясь к нашим словам и 
советам. 

Талгат САДЫКОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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На заседании прави тельства 
были рассмотрены результаты 
социально-экономического раз-
вития и исполнения республикан-
ского бюджета за шесть месяцев 
текущего года.

С докладом о текущей ситуа-
ции в экономике выступил заме-
ститель премьер-министра – 
министр национальной экономики 
Серик Жумангарин. О реализации 
фискальной и денежно-кредит-
ной политики доложил председа-
тель Национального банка Тимур 
Сулейменов, об исполнении респу-
бликанского бюджета – министр 
финансов Мади Такиев. Также были 
заслушаны доклады министерств 
промышленности и строительства, 
сельского хозяйства, транспорта, 
торговли и интеграции, энергетики, 
труда и социальной защиты населе-
ния, акимов ряда регионов.

По предварительным данным, 
за январь–июнь 2025 года показа-
тель ВВП достиг 6,2%. Увеличение 
темпов роста фиксируется в стро-
ительстве, торговле, промышлен-
ности и связи.

Премьер-министр Олжас 
Бектенов акцентировал внимание 
на последовательной диверсифи-
кации экономики и обеспечении 
ее долгосрочного и устойчивого 
роста. В этой связи подчеркнута 
значимость комплексных шагов, 
направленных на стимулирова-
ние деловой активности, развитие 
инфраструктуры и внедрение циф-
ровых технологий.

– В рамках исполнения поруче-
ний Президента по обеспечению 
экономического роста правитель-
ством принимаются системные 
меры, их реализация имеет поло-
жительный эффект. Активное 
привлечение инвестиций позво-
лило дать старт ряду важнейших 
инфраструктурных проектов в раз-
личных отраслях. Только один при-
мер – Главой государства запущен 
первый в нашем регионе супер-
компьютерный кластер. Его приме-
нение ускорит полномасштабную 
цифровизацию и прозрачность, 
в том числе при решении многих 
вопросов экономического характе-
ра, – отметил глава Кабмина.

Для обеспечения дальнейше-
го стабильного роста экономики 
премьер-министром дан ряд пору-

чений. Отмечена необходимость 
исполнения целевых индикаторов 
по инвестициям в основной капи-
тал и прямым иностранным инве-
стициям. В связи с этим поставлена 
задача по более активному исполь-
зованию региональных инвестици-
онных штабов. Особое внимание 
нужно уделить экспортоориентиро-
ванным проектам, направленным 
на выпуск продукции высокого 
передела.

Для устойчивого роста обраба-
тывающей промышленности пору-
чено повысить уровень загрузки 
отечественных предприятий, в том 
числе долгосрочными заказами, 
и обеспечить производства необ-
ходимым сырьем. Вместе с тем 
нужно продолжить работу по соз-
данию соответствующей инженер-
ной и транспортной инфраструкту-
ры на территориях СЭЗ и индустри-
альных зон. В этом ракурсе Олжас 
Бектенов подчеркнул важность 
активного привлечения средств 
международных финансовых орга-
низаций.

В целях дальнейшего расшире-
ния транзитного потенциала стра-
ны поставлена задача по ускорению 
мероприятий, направленных на 
повышение пропускной способно-
сти транспортных коридоров.

– Это качественная реконструкция 
более четырех тысяч километров 
автомобильных дорог в ближай-
шие годы, модернизация пунктов 
пропуска, реализация новых проек-
тов в рамках Трансказахстанского 
железнодорожного коридора, соз-
дание международных авиахабов. 
Данные меры позволят к 2028 году 
удвоить грузоперевозки, – подчер-
кнул Олжас Бектенов.

В целях своевременной под-
готовки к уборочной кампании и 
отопительному сезону поручено 
обеспечить увеличение объемов 
внутренних перевозок. Для созда-
ния достаточных и качественных 
запасов продукции АПК дано пору-
чение по подготовке действенных 
схем для эффективной логистики, 
хранения и сбыта урожая.

Заинтересованным государ-
ственным органам необходимо 
внести предложения по созданию 
специализированного агропродо-
вольственного маркетплейса для 
формирования цифровой инфра-
структуры в целях поддержки раз-
вития торговой сферы и выхода 
казахстанской продукции на внеш-
ние рынки.

Дан ряд поручений в нефтегазо-
вом комплексе, в том числе задача 
по ускорению реализации текущих 

проектов по строительству газопе-
рерабатывающих заводов.

Премьер-министр поручил цен-
тральным и местным исполнитель-
ным органам обеспечить качествен-
ное исполнение комплекса мер по 
контролю и снижению инфляции.

На заседании отмечено, что 
стабилизация цен является важ-
ным приоритетом работы пра-
вительства и акиматов. Регионы 
должны активизировать работу по 
насыщению внутреннего рынка 
продукцией и выявлению непро-
дуктивных посредников. Для этого 
имеются действенные инструменты 
в виде стабилизационных фондов, 
форвардных договоров, субсиди-
рования и обеспечения ценовой 
стабильности. Кроме того, следу-
ет расширять посевные площади 
приоритетных культур, предназна-
ченных для производства социаль-
но значимых продовольственных 
товаров. Реализация полномас-
штабных мероприятий по всем 
направлениям и отраслям является 
прочным фундаментом для даль-
нейшего устойчивого экономиче-
ского роста.

Итоги и перспективы развития 
казахстанской экономики эксперты 
оценивают с оптимизмом.

– Подведение итогов первой 
половины 2025 года показали рост 
экономики на 6%, что зафикси-
ровано впервые за последние 15 
лет. Наступило время, когда можно 
обеспечить экономический рывок 
и решить задачи, поставленные 
Главой государства – к 2029 году 
удвоить ВВП по сравнению с 2024 
годом до 450 млрд долл. 

Ряд отраслей является драйве-
ром, но необходимо достичь сба-
лансированного развития всех сек-
торов. При этом отрасли, являющи-
еся приоритетными, также требуют 
ускорения. К примеру, энергетика 
нуждается в увеличении объемов, 
так как мы еще импортируем элек-
троэнергию из России, – говорит 
экономист Сапарбай Жубаев.

По мнению эксперта, та же 
нефтехимия должна давать больше 
продукции для экспорта изделий 
с высокой добавленной стоимо-
стью. В машиностроении некото-
рое оживление есть в автомобиле-
строении. Но нужно вспомнить, что 
Казахстан когда-то был одним из 
центров сельхозмашиностроения, 
значит, в этом секторе есть неосво-
енные резервы.

– В экономике требуется также 
наращивание объемов в таких 
отраслях, как АПК, легкая и пище-
вая промышленность, фармацевти-
ка и туризм. Следует учитывать, что 
перерабатывающие отрасли у нас 
еще находятся на субсидиях.

Одной из главных проблем явля-
ется решение вопроса дефицита 
бюджета. Кроме того, на засе-
дании Кабмина обозначена важ-
ность более активного развития 
регионов. Здесь предстоит решить 
вопросы жилья, расширения 
инфраструктуры, качественного 
обеспечения газом, водой и т.д. 
В этом направлении необходимо 
ускорить решение положений, при-
нятых в 2012 году в Концепции раз-
вития регионов с предоставлением 
больших полномочий местным 
исполнительным органам в само-
финансировании своих функций, 
а не ждать субсидий от центра, – 
отмечает спикер.

Расул БАХАМОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Новые задачи
Назначены руководители ряда управлений Алматы

Распоряжениями акима Алматы Дархана 
Сатыбалды выдвинуты руководители трех 
подразделений акимата. 

В частности, на 
должность руководи-
теля Управления раз-
вития общественных 
пространств города 
назначен Батырхан 
Сулей менов. Он 
окон чил Университет 
Кардифф Метропо-
литан Велико брита-
нии в 2015 году по 

специальности «менеджмент», магистр 
строительства Международного транспорт-
но-гуманитарного университета.

Трудовую деятельность начал в 2014 
году в международной аудиторской орга-
низации Deloitte. В разные годы работал 
на руководящих должностях в коммерче-
ских и государственных организациях. В 

2017 году занимал должность генерально-
го директора в строительной компании. С 
2020 по 2024 год – заместитель руководи-
теля Управления городского планирования 
и урбанистики Алматы.

С 2024 по 2025 год исполнял обязан-
ности руководителя в Управлении сейсми-
ческой безопасности и мобилизационной 
подготовки Алматы.

Р у ко в о д и т е л е м 
Управления город-
ского планирова-
ния и урбанистики 
назначен Алмас 
Жанбыршы. Он 
родился в 1979 году 
в Алматы. Выпускник 
Казахской головной 
архитектурно-строи-
тельной академии города Алматы и ЕНУ 
имени Л.Н. Гумилева.

Трудовую деятельность начал в 2003 году 
архитектором. С 2005 по 2018 год трудился 
на различных должностях в Управлении 
архитектуры и градостроительства Алматы.

С 2018 по 2019 год был директором 
ТОО «Научно-исследовательский институт 
«Алматыгенплан».

С 2019 по 2021 год – заместитель руко-
водителя Управления архитектуры, гра-
достроительства и земельных отношений 
Астаны.

С 2021 по 2022 год – директор ТОО 
«Научно-исследовательский институт 
«Астанагенплан».

С 2022 по 2023 год – руководитель 
Управления архитектуры, градостроитель-
ства и земельных отношений Астаны.

До настоящего назначения был советни-
ком акима Астаны.

В Управление энергетики и водоснабже-
ния города руководителем назначен Нурбакыт 
Серикбай. Он окончил Алматинский универси-

тет энергетики и связи 
по специальности 
«теплоэнергетика». 
Получил степень маги-
стра по специальности 
«теплоэнергетика».

Трудовую деятель-
ность начал в ноябре 
2018 года с должно-
сти главного специа-
листа отдела энерго- 
и теплоснабжения Управления энергетики 
и коммунального хозяйства Алматы.

В августе 2022 года переведен на долж-
ность руководителя отдела энерго- и 
теплоснабжения Управления энергетики и 
водоснабжения Алматы.

С 22 августа 2023 года занимал 
должность заместителя руководителя 
Управления энергетики и водоснабжения 
Алматы.

Данияр ГУЛАМ

Стабильный рост 
По итогам первого полугодия ВВП Казахстана вырос на 6,2%
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ЗАКОН И ПОРЯДОК

На базе Центра социальных 
услуг состоялась встреча депу-
тата Мажилиса Парламента РК 
Ерлана Стамбекова с членами 
Общественного совета Алматы. 

– Я, как депутат Мажилиса, всег-
да считаю своим долгом встретить-
ся с Общественным советом. В моей 
программе есть пункт: «процедура 
отзыва депутата» – многие изби-
ратели были недовольны работой 
депутатов, так как они не отвеча-
ли чаяниям людей и не выполня-
ли своих предвыборных обеща-
ний – считаю, что таких депутатов 
надо отзывать. Для меня важно, 
чтобы мои избиратели знали, что 
такая процедура существует. Мою 
деятельность как мажилисмена 
вы можете увидеть на моем сайте. 
Также Алматы является для меня 
родным городом, поэтому с мега-
полисом я знаком не понаслыш-
ке, – отметил в своем выступлении 
Ерлан Стамбеков.

Вопросов было много и на каж-
дый депутат отвечал достаточно раз-
вернуто, приводя соответствующие 
примеры из своей законодательной 
практики.

Обеспокоенность по нравственно-
му воспитанию молодежи и сохра-
нению семейных ценностей вырази-
ла эксперт Багила Балтабаева.

Член Общественного совета и 
руководитель ТОО «Alliance school» 
Алина Мурзаева озвучила проблему 
алматинских учителей касательно 
задержек их заработных плат. 

По проблеме закредитованно-
сти молодежи выступил член ОС 
Дильдабек Дидарбек.

Инженер Руслан Саринов рас-
сказал депутату о собственной раз-
работке программы и алгоритмов, 
позволяющих снизить непродук-
тивное сжигание автотоплива в мас-
штабах города до 500 тонн в день в 
эквиваленте товарного бензина. 

Член Общественного совета и 
председатель РОО «Патриотическое 
движение «Декабрьская правда» 
Болат Курымбаев передал мажилис-
мену обращение от членов возглав-
ляемой им организации.

Отвечая на вопросы, мажилис-
мен подчеркнул значительное 
обновление в текущем составе 
Общественного совета, при этом 
отметив сохранение преемственно-

Диалог с населением
Мажилисмен Ерлан Стамбеков встретился с общественностью Алматы

сти за счет участия ранее действо-
вавших членов.

– Это позволит сделать работу 
Общественного совета Алматы 
более динамичной и продуктив-
ной. Сочетание новых участников 
с уже имеющимися опытными чле-
нами совета будет способствовать 
выработке эффективных решений 
и достижению конкретных резуль-
татов. Был начат ряд добрых дел. 
Самое важное – вся работа ведется 

сообща в сотрудничестве с обще-
ством. Главное наше принципи-
альное правило – решать любые 
вопросы вместе с народом, плечом 
к плечу. Если принятые законы 
служат на благо людей, в том числе 
законы, касающиеся банковского 
сектора, и приносят положитель-
ные результаты – для нас это будет 
большим достижением, – отметил 
он.

Акторе ОМАРОВ

Проект будет действовать до декабря 
2025 года. Мероприятие проводится с 
целью учета домашних животных и повы-
шения уровня их безопасности, сообщает 
городское Управление предприниматель-
ства и инвестиций. 

В рамках программы планируется бес-
платно чипировать порядка 15 тысяч 
питомцев. Услуга доступна всем жителям 
города.

Чипирование можно пройти в сле-
дующих ветеринарных клиниках 
по предварительной записи через  
WhatsApp:

● Mastino – ул. Есенберлина, 217,  
тел. 8 707 327 44 88; 

● Allvet – ул. Толе би, 279б,  
тел. 8 747 438 38 87; 

● Taugul Vet Boutique – мкр. Таугуль-1,  
д. 47, тел. 8 707 541 30 38;

● «Айболит» – пр. Абая, 26 (территория 
КазНАУ), тел. 8 708 972 02 07;

● Dog Premium – ул. Зимняя, 1б,  
тел. 8 707 277 56 19;

● Dog Premium – ул. Грибоедова, 105,  
тел. 8 707 339 33 28;

● Vet Elite – ул. Кудерина, 6/2,  
тел. 8 778 241 89 82;

● Banzai – ул. Сейдимбека, 26а,  
тел. 8 707 327 01 01.
Дополнительно будет организовано 

чипирование домашних животных в ходе 
подворовых обходов ветеринарными 
специалистами. Заявки на подворовой 
обход принимаются по номеру WhatsApp: 
+7 707 968 79 29.

Отметим, что программа реализуется 
в рамках мер по регулированию числен-
ности домашних животных и формирова-
нию ответственного отношения к содер-
жанию питомцев.

София ОРЛОВА

В мегаполисе состоялся 
круглый стол на тему 
«Алматинская инициати-

ва: цели устойчивого развития 
и актуальные проблемы зоо-
защитной политики». Встреча 
объединила представителей 
государственных органов, 
неправительственных органи-
заций, международных инсти-
тутов, экспертного сообще-
ства и гражданских активи-
стов. Цель обсуждения – оце-
нить текущее положение дел в 
сфере защиты животных, обо-
значить системные проблемы 
и наметить пути их решения с 
опорой на гуманность и науч-
ный подход.

Как отмечают участники, 
несмотря на наличие нор-
мативной базы, на практике 
реализация закона «Об ответ-
ственном обращении с живот-
ными» сталкивается со значи-
тельными трудностями. 

– Аудит показал серьезные 
сбои в работе на местах. Закон 
не исполняется должным обра-
зом, и это требует внимания. 
Мы не поддерживаем меры, 
связанные с эвтаназией здо-
ровых животных. Приоритет 
– гуманное отношение и ком-
плексный подход, – заявила 
консультант отдела социаль-
но-экономической политики 
Администрации Президента 
РК Жансая Ахметова.

Гуманный подход 
Законодательство в сфере защиты животных будут совершенствовать 

Председатель Национальной 
ветеринарной палаты Ка зах-
стана Канат Орынханов акцен-
тировал внимание на недопу-
стимости отстрела как спосо-
ба контроля популяции.

– Отстрел не работает, он 
лишь усугубляет ситуацию. На 
место убитых приходят новые, 
часто непривитые животные. 
Реальное решение – програм-

ма ОСВВ: отлов, стерилизация, 
вакцинация и возврат, – отме-
тил эксперт.

В завершение встречи был 
зачитан итоговый мемо-
рандум, который направят в 
Администрацию Президента, 
Парламент и профильные 
государственные органы. 
Документ включает конкрет-
ные предложения, озвученные 

участниками круглого стола. 
Среди них:
● совершенствование законо-

дательства в сфере защиты 
животных с учетом совре-
менных подходов и между-
народных стандартов;

● внедрение программы ОСВВ 
как основного гуманного 
метода контроля популяции;

● проведение образователь-
ных и просветительских 
программ, направленных 
на формирование культуры 
ответственного обращения с 
животными;

● системный подход к реше-
нию проблемы через коор-
динацию действий на всех 
уровнях, развитие инфра-
структуры и четкий кон-
троль исполнения.
Как подчеркнули участ-

ники, только через диалог и 
совместную работу государ-
ства, общества и профессио-
нального сообщества можно 
добиться устойчивых и гуман-
ных решений.

Аружан ТОКТАМЫСОВА  
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА 

На 
постоянной 

основе
В Алматы прошла акция по 

закрашиванию наркорекламы

В Алмалинском районе представители акима-
та, общественного объединения «Наркостоп», 
волонтеры и молодежь провели профилакти-
ческую акцию по выявлению и закрашиванию 
наркограффити. В ходе мероприятия на ожив-
ленных улицах, возле учебных заведений, в 
парках и дворах выявили более десятка случаев 
запрещенной «живописи» – все надписи опера-
тивно закрасили.

– Сегодня особенно важно вовлекать в про-
филактику молодежь. Когда юные алматинцы 
своими руками зачищают надписи, это четкий 
сигнал: наш город против наркотиков, мы не 
дадим затягивать молодых людей в разруши-
тельный круг зависимости, – информировал 
начальник Управления полиции Алмалинского 
района Максат Пшан.

Помимо практической работы по удалению 
рекламы участники акции провели информа-
ционно-разъяснительные беседы с прохожими 
и студентами. Активисты рассказали о послед-
ствиях потребления наркотиков и способах 
получения помощи для тех, кто оказался в зоне 
риска.

По словам организаторов, такие профилакти-
ческие мероприятия укрепляют активную граж-
данскую позицию горожан и помогают сформи-
ровать системный подход к противодействию 
наркоугрозе. Работа по закрашиванию наркоре-
кламы и привлечению общественности к борьбе 
с пропагандой запрещенных веществ будет про-
должена на постоянной основе.

Наталья ГЛУШАЕВА

Питомцев – на учёт
В Алматы стартовала программа бесплатного чипирования домашних животных
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Инженерная инфраструктура, благо-
устроенные дворы, новые школы и детские 
сады – в Медеуском районе Алматы реали-
зуется комплексная программа развития. 
Район охватывают масштабные изменения, 
направленные на повышение комфорта и 
безопасности для жителей.

Так завершается строительство соеди-
нительной магистрали протяженностью  
2,2 км от резервуара чистой воды 
«Балхаш» до микрорайона Музтау. 
Проект, стартовавший в октябре 2024 
года, обеспечит качественным водоснаб-
жением свыше 2000 жителей. Работы 
планируется завершить до конца сентя-
бря 2025 года.

Как рассказал 
аким Медеуского 
района Еркебулан 
Оразалин, строи-
тельство в Музтау 
является частью 
масштабной про-
граммы по обеспе-
чению бесперебой-
ного водоснабжения 
и водоотведения.

– Мы практически завершили основные 
работы. Теперь восстанавливаем асфаль-
товое покрытие, потом останется благо-
устройство, до сентября включительно с 
учетом гидроиспытаний введем объект в 
эксплуатацию, – сообщил он.

С 2023 по 2024 год уже построено свыше 
11,6 км сетей в микрорайонах Каменское 
плато, Колсай, Юбилейный и на улице 
Халиуллина. Это обеспечило доступ к водо-
снабжению более 13 тысячам человек. В 
Каменском плато, где ранее ощущался 
дефицит воды, были реализованы ком-
плексные решения.

– Мы пообещали, что в 2024 году введем 
в эксплуатацию крупный объект водообе-
спечения со скважинами и резервуарами. 
Это обязательство мы выполнили: пробу-
рено 12 скважин, построено два больших 
резервуара по шесть тысяч кубометров, 
– рассказал Еркебулан Оразалин.

Также в прошлом году были подключены 
ранее необеспеченные микрорайоны.

– Подали воду туда, где раньше была 
только родниковая вода, например, в 

микрорайон Колсай и Юбилейный, – доба-
вил аким.

В 2024 году проект продолжился в 
микрорайонах Кенсай, Думан и частном 
секторе на улицах С. Нурмагамбетова, 
Р. Баглановой, Мангистауская и других. 
Общая протяженность новых сетей соста-
вила 67,6 км, охватив 22,7 тыс. человек. 
Большое внимание уделяется и вопросам 
водоотведения, особенно в горной мест-
ности.

– В горных районах все пользуются сеп-
тиками, а это небезопасно. Увлажнение 
суглинистого грунта увеличивает риски 
оползней. Поэтому мы параллельно стро-
им и канализацию, – подчеркнул Еркебулан 
Оразалин.

С текущего года ведутся строительно-
монтажные работы по прокладке 116 км 
новых инженерных сетей в мкр. Алатау, 
Каменское плато, Горный гигант, а также 
в квадрате улиц Рыскулова, Кульджинский 
тракт, Восточная объездная и Таирова. Это 
улучшит условия жизни еще для 19 тыс. 
жителей.

В 2026 году работы продолжатся в 
микрорайонах Аскартау и Юбилейный. 
Параллельно разрабатывается проектно-
сметная документация для территорий 
Кенсай, Алатау, СТ «Зеленстрой», «Радуга» 
и «Мичуринец».

По словам акима, после завершения всех 
проектов охват водоснабжением и канали-
зацией в районе достигнет почти 100%.

Системный подход к развитию инженер-
ной инфраструктуры Медеуского района 
позволяет решать многолетние проблемы, 
обеспечивая чистую питьевую воду и безо-
пасную систему водоотведения в ранее 
неохваченных и труднодоступных горных 
микрорайонах.

В Медеуском районе также продолжа-
ется преображение дворовых территорий, 
насчитывается 536 дворов, из них 414 
в государственном жилищном фонде. 
Капитальный ремонт охватывает наиболее 
изношенные и востребованные участки. 
Работы начались в мае. В рамках про-
екта устанавливаются детские и спортив-
ные площадки, освещение, озеленение, 
создаются комфортные зоны отдыха. Все 
работы планируется завершить до конца 

осени. На реализацию проекта направлено  
2,6 млрд тенге.

Параллельно с этим в районе реализу-
ется 34 проекта по программе «Бюджет 
народного участия». Всего было рассмо-
трено более 650 предложений от жите-
лей. На эти цели выделено два миллиарда 
тенге. С мая по сентябрь этого года по 
данной программе ведется текущий ремонт 
в 22 дворах.

В акимате района отметили, что в 2023 
году текущий ремонт был проведен в 80 
дворах, а по программе БНУ благоустрое-
ны 27. В 2024 году охватили 13 дворов по 
текущему ремонту и 46 – по программе. 
На 2026 год запланирован капитальный 
ремонт еще в 31 дворе.

Также ведется системная работа по соз-
данию новых мест в сфере образования.

– В сфере образования в районе рабо-
тает 48 учреждений, из них 28 – государ-
ственные, 20 – частные. В этих учреж-
дениях обучается около 36 тысяч наших 
школьников. Дефицит ученических мест 
составляет 4500. Для поэтапного его сокра-
щения проводится планомерная работа по 
возведению новых школ и строительству 
пристроек к существующим учреждениям, 
– отметил заместитель акима Медеуского 
района Аскар Нурлыбаев.

Капитальный ремонт также проводится в 
двух других школах. В школе № 161 рабо-
ты завершатся к началу учебного года. В 
школе № 30 в микрорайоне Самал реализу-
ется проект объединения со Школой пред-
принимателей, благодаря чему будет соз-

дано дополнительно 400 мест. Завершение 
строительных работ запланировано на сен-
тябрь 2026 года, образовательный проект 
– до конца 2025 года.

До сентября текущего года завершит-
ся строительство новой школы на 2000 
мест к югу от Кульджинского тракта. 
Одновременно ведется строительство част-
ной школы на 599 мест. Также в микро-
районе начнется строительство еще двух 
частных школ – на 1200 мест в мкр. Думан 
и на 300 мест по улице Халиуллина. Таким 
образом, до конца следующего года в рай-
оне появится 4099 новых ученических мест.

Помимо новых зданий ведется расши-
рение действующих школ. До конца года 
будут завершены пристройки к школам  
№ 35, № 99 и НИШ, что позволит создать 
еще 870 мест. В ноябре начнется стро-
ительство пристройки к школе № 131, 
завершение которого запланировано на 
 2026 год. Также ведется разработка про-
ектной документации по пристройке к 
школе № 168 на 300 мест.

Сфера дошкольного образования также 
развивается поэтапно. С 2024 года в рай-
оне открыто 14 частных детских садов на 
738 мест. До конца 2025 года планируется 
открытие еще 10 детсадов на 500 мест. В 
августе завершится капитальный ремонт 
детского сада № 195 с увеличением вме-
стимости до 140 мест. В детсадах № 110, 
157, 166 и 196 проводится текущий ремонт, 
завершение работ – август 2025 года.

Аружан ТОКТАМЫСОВА  
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА 

В Медеуском районе продол-
жается системная работа по 
обеспечению качественной 

инженерной инфраструктурой, 
рассказал на площадке РКС аким 
района Еркебулан Оразалин. 

С октября 2024 года идет стро-
ительство 2,2 км магистральных 
сетей от резервуара чистой воды 
«Балхаш» до мкр. Музтау (на 
проект выделено 574 млн тенге; 
сроки – до сентября 2025 года). В 
результате водой будут обеспече-
ны порядка 2000 жителей. 

Особое внимание уделено 
микрорайону Каменское плато. В 
прошлом году здесь уже постро-
ено шесть артезианских скважин, 
12 насосов, семь резервуаров и 
проложено 6,1 км магистраль-
ных сетей. В этом году начались 
работы по строительству распре-
делительных сетей протяжеенно-
стью почти 50 км. Это обеспе-
чит стабильный доступ к чистой 
питьевой воде для всех жителей 
микрорайона. 

Дополнительно реализуются 
масштабные проекты в микро-
районах Атырау, Алатау, Горный 
гигант и Малая Станица (веде-
ется строительство 21 км сетей 
водоснабжения и 45,2 км сетей 
водоотведения). В итоге свыше 
21 тысячи жителей района впер-
вые получат доступ к централизо-

Для комфорта жителей
Улицу Пушкина планируется сделать образцовой

ванной системе водоснабжения и 
канализации.

Как сообщил аким района, в 
июле завершится модернизация 
территории «Терренкур» площа-
дью 3,4 га. Проект охватывает 
создание спортивных и детских 
площадок, зон отдыха и озеле-
нение. 

Параллельно реализуется 34 
проекта по программе «Бюджет 
народного участия». Всего было 
рассмотрено более 650 предло-
жений от жителей. На эти цели 
выделено два миллиарда тенге. 
С мая по сентябрь текущего года 
запланировано благоустройство 
17 дворов и 13 общественных 
пространств, а также установка 
систем автополива на четырех 
участках. 

В мае начаты работы по капре-
монту 60 дворовых территорий на 
сумму 2,6 млрд тенге. 

С июля по сентябрь реали-
зуются три проекта текущего 
ремонта на сумму 500 млн тенге. 
В этот перечень входят: благо-
устройство пешеходной зоны по  
ул. Карасай батыра (от пр. Достык 

до пр. Назарбаева), ремонт буль-
вара Валиханова (от ул. Шевченко 
до Кабанбай батыра), обновление 
пустующего участка ВОАД.

Глава района сообщил о про-
водимых работах по укреплению 
склонов в предгорьях Алматы.

В районе Каменского плато, где 
в 2024 году произошел оползень, 
на склоне вблизи нижестоящих 
ЖК и индивидуальных жилых 
строений проведены работы в 
рамках режима ЧП.

– На сегодня выполненные 
мероприятия обеспечивают безо-
пасность проживания для всех 
соседних массивов, – заявил 
Еркебулан Оразалин.

Расчищено 1500 квадрат-
ных метров территории склона, 
демонтировано 800 кубометров 
бетонных конструкций, установ-
лено 900 куб. м. габионных кон-
струкций, построено 772 метра 
ливневых лотков, смонтировано 
496 анкеров, уложено 772 кв. м 
брусчатки на ряде участков и т.п. 
Стоимость строительно-монтаж-
ных работ составила 1,5 млрд 
тенге. 

В 2024 году по району было 
обследовано все 82 оползнео-
пасных участка. Там, где оказа-
лись и частные земли, собствен-
никам выданы предписания на 
проведение работ для обеспе-
чения безо пасных условий про-
живания. Помимо этого, мони-
торинг был проведен и в летний 
период.

Продолжается системная рабо-
та по решению актуальной про-
блемы школ – в районе создается 
более четырех тысяч новых уче-
нических мест. 

Еркебулан Оразалин рас-
сказал, что до сентября завер-
шится строительство новой 
школы на 2000 мест к югу от 
Кульджинского тракта. Одно-
временно идет строительство 
частной школы на 599 мест. 
Вскоре начнется строительство 
ещее двух частных школ: на 1200 
мест в мкр. Думан и на 300 мест 
по ул. Халиуллина. 

Также ведется расширение дей-
ствующих школ. До конца года 
будут завершены пристройки к 
школам № 35 (на 300 мест), № 99 

(на 250 мест), НИШ (на 320 мест), 
а также № 131 (на 300 мест). 
Параллельно проводится капи-
тальный ремонт еще трех учебных 
заведений. 

По вопросу улучшения город-
ских пространств Еркебулан 
Оразалин сообщил, что в старом 
центре планируется реконструк-
ция участка улицы Пушкина в рай-
оне Зеленого базара, и данное 
место станет образцово-показа-
тельным.

Отвечая на вопрос «Вечёрки», 
аким района сообщил, что систем-
но решается проблема стихийной 
торговли в данном месте. Так, 
уже второй год акимат планомер-
но готовит территорию к рекон-
струкции, освобождая площадь от 
незаконных построек. 

В районе рынка со стороны  
ул. Жибек жолы и по Пушкина 
ниже Макатаева находилось 
около 120 киосков без разреши-
тельных документов, которые 
были демонтированы.

– В настоящее время вокруг 
Зеленого базара установле-
ны палатки, но это временное 
состояние на период реконструк-
ции базара. Было оговорено, 
что после завершения работ эта 
территория будет расчищена и 
открыта, – отметил глава района.

Расул БАХАМОВ

Системная работа 
Какие перемены происходят в Медеуском районе
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Данная инициатива подтверждает свою 
эффективность как один из ключевых 
инструментов поддержки малого и средне-
го бизнеса. За первое полугодие 2025 года 
дочерние компании АО «СПК «Алматы» 
профинансировали 44 проекта на общую 
сумму 4,7 млрд тенге, что обеспечило соз-
дание 320 новых рабочих мест. С момента 
запуска программы в 2019 году профинан-
сировано 750 проектов на 38,3 млрд тенге, 
а количество созданных рабочих мест пре-
высило 52000 тыс.

Экономическая структура инвестиро-
ванных проектов отражает стратегические 
приоритеты мегаполиса. Наибольшая доля 
приходится на производство и переработ-
ку, что соответствует курсу на промыш-
ленную диверсификацию. Существенный 
объем средств направлен в креативную 
экономику, которая рассматривается как 
перспективный драйвер роста. Также 
финансовую поддержку получили сферы 
медицины, образования, туризма, спорта и 
социального предпринимательства. Такая 
диверсификация повышает устойчивость 
экономики Алматы в условиях внешних и 
внутренних вызовов, включая глобальные 
колебания спроса и усиление конкуренции 
на региональных рынках.

Наибольшее количество займов выда-
но предприятиям в сферах производства 
и переработки (45%), социального пред-
принимательства (21%), туризма (17%), 
здравоохранения (11%), креативной инду-

стрии (6%) и строительства малых про-
мышленных парков (1%). Лидером по 
территориальному распределению стал 
Бостандыкский район – 147 профинансиро-
ванных инициатив, далее идут Алатауский 
– 119, Алмалинский – 87, Ауэзовский – 
84, Медеуский – 83, Наурызбайский – 65, 
Турксибский – 53 и Жетысуский – 50 рай-
оны. 

По словам председателя правления 
Almaty Finance Берика Кусаинова, благо-
даря возвратно-револьверному механизму 
выделенные из бюджета 25,6 млрд тенге 
обеспечили льготное финансирование биз-
неса на общую сумму 38,3 млрд тенге. 

– Программа продолжает действовать 
и остается эффективным инструментом 
поддержки предпринимателей Алматы, – 
подчеркнул он.

Финансированию в рамках Almaty 
Business – 2025 подлежат промышленные, 
инновационные, экспортно-ориентиро-
ванные инициативы, проекты креативных 
индустрий, социального предприниматель-
ства, малого производственного бизнеса, 
а также бизнес-инициативы на территории 
СЭЗ и Индустриальной зоны.

Предприниматели также подтверждают 
значимость программы для развития сек-
тора МСБ.

– Льготное финансирование помогло 
нам не просто сохранить бизнес, но и 
расширить услуги – мы смогли открыть 
игровые зоны и привлечь новые категории 

Долгосрочное 
развитие

Программа Almaty Business – 2025 демонстрирует устойчивый рост

клиентов, – поделился Айдос Абдрахманов, 
основатель сети семейных кафе.

Руководитель мебельной мастерской 
Алина Жексенбаева также отметила, что 
без этой программы они не смогли бы рас-
ширить производство.

Условия финансирования остаются 
одними из самых привлекательных на 
рынке. Займы выдаются по ставке 6% 
для предпринимателей и 2% для социаль-
но уязвимых категорий (сроком до семи 
лет), что значительно ниже среднерыноч-
ных предложений. Эти меры позволяют 
снизить долговую нагрузку на бизнес, 
особенно на этапе роста. Полученные 
средства предприниматели направляют 
на приобретение оборудования, сырья, 
пополнение оборотных средств и другие 
бизнес-цели.

По мнению экспертов, экономический 
эффект программы выходит за рамки пря-

мого финансирования. Создание рабочих 
мест стимулирует потребительский спрос, 
а развитие креативной индустрии и туриз-
ма способствует формированию новых 
ниш в экономике города. С учетом темпов 
реализации можно прогнозировать, что 
к 2026 году объем профинансированных 
проектов превысит 50 млрд тенге, а коли-
чество новых рабочих мест приблизится к 
семи тысячам.

Программа Almaty Business – 2025 не 
только формирует устойчивую пред-
принимательскую среду, но и укрепля-
ет позиции Алматы как экономического 
центра Центральной Азии. На фоне расту-
щей конкуренции между мегаполисами 
ЦА наличие эффективных инструмен-
тов поддержки МСБ становится факто-
ром инвестиционной привлекательности 
города и основой для его долгосрочного 
развития.

В мегаполисе тестируются 
новые сервисы, запускают-
ся стартапы и формируется 

культура технологического пред-
принимательства. Здесь работают 
крупнейшие IT-компании и аксе-
лераторы, а жители Алматы давно 
привыкли к онлайн-сервисам, 
которые экономят время и упро-
щают жизнь. Как далеко мы про-
двинулись на пути цифровизации 
и что ждет нас в ближайшие годы, 
об этом «Вечёрке» рассказал экс-
перт в сфере информационных 
технологий, CEO одной из компа-
ний Мурат Кенебаев.

– Как вы оцениваете теку-
щий уровень цифровизации в 
Казахстане? Какие ключевые 
достижения и проблемы видите?

– Еще 
десять лет 
назад мы 
стояли в 
д л и н н ы х 
очередях за 
справками, 
а сегодня 
достаточ-
но взять в 
руки смарт-
фон, чтобы решить большинство 
бытовых и деловых вопросов: 
от уплаты налогов до записи на 
прием к врачу или регистрации 
бизнеса. Это колоссальный рывок 
вперед. Казахстан действительно 
прошел путь от страны, где слово 
«цифровизация» звучало как фан-
тастика, до государства, которое 
внедряет технологии в повседнев-
ную жизнь на системной основе.

Программа «Цифровой Казах-
стан», стартовавшая в 2017 году, 
стала ключевой точкой отсчета. Ее 
цель – превратить страну в техно-
логический хаб Центральной Азии 
– оказалась не просто лозунгом. 
Мы видим реальные результаты: 
по данным Министерства цифро-
вого развития, только за период с 

2018 по 2023 год вклад цифрови-
зации в экономику составил около 
двух триллионов тенге. Это очень 
весомая цифра, если понимать, что 
фактически каждая отрасль полу-
чила дополнительный импульс за 
счет внедрения технологий.

Сервисы вроде eGov и попу-
лярные финансовые приложения 
стали частью нашей жизни. В 
2022 году Казахстан полностью 
отказался от бумажных справок, 
переложив обмен данными между 
ведомствами на государственные 
системы. Это сняло огромный 
пласт бюрократии. Сегодня 80% 
государственных услуг доступны 
онлайн, и это радикально меняет 
отношение граждан к взаимодей-
ствию с государством: люди пере-
стали тратить время на очереди, 
документы и визиты в госорганы.

IT-сектор также демонстрирует 
рост. Только в 2024 году экспорт 
IT-услуг Казахстана достиг полу-
миллиарда долларов, а к 2026 
году планируется выйти на отмет-
ку в миллиард. Это значимые 
показатели, особенно если учиты-
вать, что мы еще недавно только 
начинали строить инфраструктуру 
для стартапов. Появились силь-
ные проекты, которые известны 
далеко за пределами страны. 

Но, разумеется, наряду с дос-
тижениями есть и вызовы. Кибер-
безопасность остается нашей 
ахиллесовой пятой: только в 
прошлом году количество кибер-
атак на государственные сервисы 

выросло на 30%. Это тревожная 
тенденция, потому что чем боль-
ше мы переводим процессов в 
«цифру», тем выше риски. 

Второй момент – неэффектив-
ность расходования средств. В ряде 
проектов по цифровизации аудиты 
выявляли случаи плохого плани-
рования и коррупционных рисков, 
что затягивало сроки и снижало 
доверие. И, наконец, цифровое 
неравенство: если в Астане или 
Алматы Интернет действительно 
быстрый и доступный, то в отда-
ленных регионах ситуация дру-
гая. По данным Всемирного банка 
развития, только 76% сельского 
населения страны имеют доступ к 
высокоскоростному Интернету, и 
это серьезный барьер для внедре-
ния цифровых сервисов на всей 
территории РК.

– Глава государства подчер-
кивает важность подготовки 
IT-кадров. Насколько эффектив-
ны существующие программы? 

– Без людей, которые способ-
ны разрабатывать приложения, 
писать коды, обеспечивать безо-
пасность данных, никакие техно-
логии не заработают. Казахстан 
поставил перед собой амбициоз-
ную цель – подготовить 100 тысяч 
IT-специалистов к 2025 году, и 
определенные результаты уже есть.

Программы, такие как Tech 
Orda, дают возможность тысячам 
молодых людей освоить програм-
мирование, изучить искусствен-
ный интеллект, получить актуаль-

ные знания. Например, только в 
2024 году около 50 тысяч человек 
прошли обучение в рамках курсов, 
которые проводились с привлече-
нием экспертов из MIT. Такие уни-
верситеты, как Международный 
университет информационных 
технологий, выпускают специали-
стов по кибербезопасности, боль-
шим данным и другим ключевым 
направлениям. Параллельно раз-
виваются кодинговые буткемпы с 
гарантией трудоустройства, кото-
рые фактически становятся «экс-
пресс-лифтом» в профессию.

Но при этом нельзя сказать, 
что мы полностью удовлетворяем 
растущий спрос. Вузы ежегодно 
выпускают около 20 тысяч специ-
алистов, в то время как потреб-
ность увеличивается на 40% в год. 
Это колоссальный разрыв, кото-
рый сложно восполнить быстро. 
Есть и качественные проблемы: 
в регионах ощущается нехватка 
опытных преподавателей, совре-
менного оборудования, а недоста-
точный уровень английского языка 
у выпускников закрывает им доро-
гу на международный рынок.

В первую очередь необходимо 
расширять возможности для обу-
чения в регионах. Нужно создавать 
IT-центры в малых городах и даже 
селах, чтобы молодежь могла 
учиться, не уезжая в мегаполисы. 

Второе направление – раз-
витие партнерства с бизнесом. 
Частные компании могут играть 
ключевую роль, предлагая ста-

Цифровизация – 
марафон, а не спринт
Алматы – один из главных драйверов технотрансформации Казахстана

жировки и совместные проекты. 
Это позволит студентам получать 
практические навыки и быстрее 
адаптироваться к рынку. 

И третье – международная инте-
грация: нам нужно развивать про-
граммы обмена, привлекать спе-
циалистов из-за рубежа и фор-
мировать глобальное мышление у 
казахстанских разработчиков.

– Какие направления цифрови-
зации, на ваш взгляд, станут клю-
чевыми в ближайшие годы?

– Цифровизация – это не спринт, 
а марафон. Если говорить о прио-
ритетах, то, во-первых, это искус-
ственный интеллект. Мы стоим 
на пороге эры, когда ИИ будет 
присутствовать во всех сферах: от 
здравоохранения до логистики, от 
образования до промышленности. 

Во-вторых, кибербезопасность. 
Чем больше процессов мы пере-
водим в цифровую среду, тем 
более уязвимыми становятся 
данные, и нам нужны надежные 
системы защиты. Это вопрос 
национальной безопасности.

Третье направление – создание 
сервисов, которые будут поддер-
живать малый и средний бизнес. 

Если говорить о долгосрочной 
перспективе, то я хочу видеть 
Казахстан страной, где школьник 
из села может написать собствен-
ное приложение и найти пользо-
вателей по всему миру. Где врач 
в районной больнице использует 
искусственный интеллект, чтобы 
вовремя диагностировать забо-
левания и спасать жизни. Где 
цифровая экономика становится 
частью повседневной жизни каж-
дого, а не только жителей мегапо-
лисов. Это не фантазия. Это цель, 
к которой мы должны идти вместе 
– государство, бизнес и общество.

фото из архива  
Мурата КЕНЕБАЕВА  

Полосу подготовила  
Наталья ГЛУШАЕВА
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пользоваться водопроводом акт 
составлен не был. Воду мы нали-
вали у соседа. В итоге пришла 
платежка, где нам выставили счет 

за подачу питьевой воды. Но услу-
гами водопровода и канализаци-
ей мы не пользовались месяц, так 
как оборудование и трубы сняли 

полностью. Правомерны ли к нам 
претензии ЕРЦ?

Ответ на данный вопрос 
дал председатель Ассоциации  

Водный счёт
Алматинской семье пришла платежка за услугу, которой они не пользовались 

В мегаполисе состоялся пресс-тур, 
организованный Управлением развития 
общественных пространств совместно с 
Региональной службой коммуникаций, по 
реализуемым проектам благоустройства. 

В рамках тура 
руководитель управ-
ления Батырхан 
Сулей менов ознако-
мил представителей 
средств массовой 
информации с теку-
щими проектами 
городской инфра-
структуры.

Первой точкой 
стала улица Пушкина – здесь идет мас-
штабная реконструкция – от проспек-
та Райымбек батыра до улицы Гоголя. 
Работы проводятся в рамках програм-
мы обновления центральной части горо-
да. Заказчик – КГУ «Управление разви-
тия общественных пространств города 
Алматы», проектные работы выполняет 
ТОО «Научно-исследовательский инсти-
тут «Алматыгенплан». 

– В 2023–2024 годах проектным инсти-
тутом «Алматыгенплан» проведена боль-
шая работа по изучению данной улицы, 
которая обладает большим туристическим 
потенциалом. Ее можно преобразовать в 
пешеходное пространство, где люди могут 
проводить время, гулять. Это станет точ-
кой притяжения. На сегодняшний день мы 
уже приступили к строительно-монтажным 
работам, – отметил Батырхан Сулейменов.

Охват территории – 6,5 гектара. Общая 
протяженность участка, подлежащего 
реконструкции, составляет 1,1 км. В рам-
ках проекта запланировано комплекс-
ное обустройство как пешеходной, так и 
транспортной инфраструктуры. 

– По обе стороны будут благоустро-
енные пешеходные зоны. Но самым 
важным моментом является отрезок от 
улицы Макатаева до проспекта Райымбек 

Новые точки притяжения 
Как благоустроят центр Алматы

В летнее время многие горо-
жане проводят ремонтные 
работы. Если это еще и капи-

тальный ремонт со сменой инже-
нерных сетей, то важно учитывать 
все до мелочей, а в частности, 
уведомлять коммунальные служ-
бы. В редакцию «Вечёрки» обра-
тились читатели со следующей 
ситуацией:

– В связи с аварийным состо-
янием пластиковых труб мы с 
мужем начали полный ремонт 
труб с заменой кафеля и сан-
технических устройств в квартире 
моей мамы. Сообщили по теле-
фону показания счетчиков. Тем 
же днем мы срезали трубы в квар-
тире. Дважды приходили контро-
леры, видели, что есть стояк с 
установленными счетчиками, и 
что отсутствует разводка на квар-
тиру. Но был составлен лишь акт 
о том, что сняты пломбы со счет-
чиков. А об отсутствии развод-
ки и физической невозможности 

КСК г. Алматы Аркадий Рубцов:
– По факту проведения ремонта, 

требующего отключение от холод-
ной воды, необходимо письменно 
обращаться к поставщику с заяв-
лением об отключении от воды. 
Акт о том, что сняты пломбы с 
прибора учета не свидетельствует 
о том, что данное отключение про-
изведено. Необходимо настаивать 
на составлении акта именно о пре-
кращении подачи водоснабжения. 
Это право есть у потребителя. Если 
существуют свидетельские пока-
зания и фото на предмет имен-
но демонтажа и невозможности 
пользования холодной водой и 
канализацией, можете обратиться 
к поставщику с заявлением о про-
изведении перерасчета. При этом 
обращаю ваше внимание, что ЕРЦ 
поставщиком холодной воды не 
является, и вам необходимо обра-
щаться именно к услугодателю.

Полосу подготовила  
Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА

– На проспекте Достык мы проводим 
строительно-монтажные работы по бла-
гоустройству пешеходных частей, не 
касаясь дорожного полотна. Движение 
не будет перекрываться, чтобы людям 
было удобно, комфортно перемещаться, 
– подчеркнул Батырхан Сулейменов.

Благоустройство охватит также новый 
участок рядом с парком Южный – про-
странство будет обновлено с сохранени-
ем природного ландшафта и историче-
ской архитектуры. 

– Это была заброшенная территория. 
Акиматом Алматы было принято решение 
этот участок преобразить, мы его выку-
пили и начали строительно-монтажные 

работы по строительству парка, – заявил 
спикер. 

В рамках благоустройства предусмо-
трены ремонт и восстановление суще-
ствующих сооружений с целью сохране-
ния их исторической ценности, а также 
замена устаревших малых архитектур-
ных форм на современные и функцио-
нальные элементы, которые гармонично 
впишутся в обновленный облик парка. 
В проекте заложена посадка 120 крупно-
мерных деревьев высотой 4–4,5 метра, 
включая 40 каштанов, 40 лип и 40 сосен 
обыкновенных. 

Территория будет оборудована 48 ска-
мейками, 48 урнами, 167 световыми опо-
рами и 30 уличными камерами видеона-
блюдения. Кроме того, здесь создадут 
пешеходные дорожки, обустроят детские 
и спортивные площадки, установят новые 
малые архитектурные формы.

– Парк станет удобным и комфорт-
ным для всех, – подчеркнул Батырхан 
Сулейменов.

Еще один Проект по реконструкции 
охватил Аллею Геологов перед Политехом 
– он подлежит полной модернизации.

– В настоящее время проводятся рабо-
ты по демонтажу. Эта территория также 
станет местом притяжения. Мы преоб-
разуем всю территорию – планируется 
обновление плиточного покрытия, зеле-
ного фонда, обустройство новой систе-
мой автополива. Работы будут заверше-
ны до конца года, – отметил спикер.

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

батыра, здесь мы сужаем проезжую часть 
и расширяем пешеходную. Тем самым 
будет расположен полноценный бульвар. 
Можно даже сказать, линейный парк для 
жителей района. Также мы учитывали 
потребности не только пешеходов, но и 
водителей транспортных средств, – заве-
рил Батырхан Сулейменов.

Еще один проект коснулся проспекта 
Достык – здесь создадут современное 
пешеходное пространство. Работы по 
благоустройству территории начались в 
июле, они охватят проспект от Абая до 
проспекта Аль-Фараби.

– Так как тротуарная часть по про-
спекту Достык находится в стесненных 
условиях, пешеходы не могут передви-
гаться на одном тротуаре вместе с вело-
сипедистами и самокатчиками. В целях 
безопасности было принято проектное 
решение разделить пешеходную часть и 
создать велоинфраструктуру, – отметил 
Батырхан Сулейменов.

Общая протяжен-
ность реконстру-
ируемого участка 
составляет 1,5 км, 
площадь территории 
– 7,436 га. Проектом 
п р е д у  с м о т р е н о 
устройство дорож-
ного и пешеходного 
покрытия. Также пла-
нируется архитек-
турное оформление 
и организация точек 
притяжения для горо-
жан. Работы плани-
руется завершить в 
марте 2026 года.
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В Казахстане внесены изме-
нения в Закон об обязательном 
социальном медицинском стра-
ховании (ОСМС). Они направлены 
на повышение охвата населения 
системой, усиление социальной 
защиты и финансовой устойчи-
вости. Что это даст казахстан-
цам и как сегодня работает ОСМС 
на примере Алматы, об этом 
читателям «Вечёрки» рассказал 
заместитель 
д и р е к т о р а 
алматинско-
го филиала 
Фонда меди-
ц и н с к о г о 
с т р а х о в а -
ния Нурдос 
Кадырбеков.

– Какие изменения включены в 
Закон об ОСМС?

– Они охватывают сразу несколь-
ко сфер, каждое из которых направ-
лено на повышение доступности 
медицинской помощи и финансо-
вую устойчивость системы. В пер-
вую очередь речь идет о том, чтобы 
расширить охват населения ОСМС, 
обеспечив участие тех категорий 
граждан, которые ранее оставались 
за ее пределами. Также предусмо-
трена норма, позволяющая сохра-
нить статус застрахованного даже 
при временной потере дохода, что 
даст людям дополнительную соци-
альную защиту.

Еще одно важное направление 
– формирование единого пакета 
медицинской помощи, благодаря 
которому отдельные виды услуг 
будут предоставляться всем граж-
данам независимо от их статуса в 
системе. При этом корректируется 
финансовая часть: изменяется верх-
ний порог для исчисления взносов и 
отчислений, а также предусматрива-
ется поэтапное повышение ставок, 
которые оплачивает государство за 
льготные категории населения. Все 
эти шаги создают более устойчи-
вую модель финансирования и обе-
спечивают принцип справедливого 
доступа к медицинской помощи.

– Как это повлияет на охват насе-
ления системой ОСМС?

– Сегодня в Казахстане застра-
ховано 83% населения, но около 
3,3 миллиона человек остаются вне 
системы. В Алматы насчитывается 

более 470 тыс. незастрахованных 
граждан. Это серьезный вызов, пото-
му что вне ОСМС гражданин лишает-
ся доступа к ряду медицинских услуг, 
особенно дорогостоящих.

Согласно изменениям, теперь 
акиматы будут оплачивать взносы 
за граждан, которые относятся к 
кризисным и экстренным уровням 
социального благополучия, а также 
за официально зарегистрирован-
ных безработных. Это усилит ответ-
ственность местных исполнитель-
ных органов и даст стимул решать 
вопросы занятости. По нашим рас-
четам, благодаря этим мерам уже 
к 2026 году дополнительно будет 
охвачено около миллиона человек.

– Что изменится для тех, кто вре-
менно теряет доход?

– Вводится важная социальная 
гарантия. Если человек платил взно-
сы не менее пяти лет, он сможет 
сохранять статус застрахованного в 
течение шести месяцев после пре-
кращения платежей. Раньше этот 
срок составлял всего три месяца. 
Например, человек потерял работу 
– система продолжает обеспечивать 
ему доступ к медицинским услу-
гам по ОСМС, включая сложные 
операции. После восстановления 
дохода задолженность нужно будет 
погасить, но при этом пациент не 
останется без помощи.

– В Послании Президента была 
озвучена идея единого пакета 
медицинской помощи. Как это будет 
реализовано?

– С 2026 года часть медицинских 
услуг станет доступной для всех, 
независимо от статуса в ОСМС. Это 
в первую очередь онкологические 
скрининги и консультативно-диа-
гностическая помощь при подозре-
нии на восемь социально значимых 
заболеваний: онкология, инсульт, 
инфаркт, туберкулез, ВИЧ, хрони-
ческие гепатиты и циррозы печени, 
психические расстройства, редкие 
(орфанные) заболевания.

Кроме того, в пакет ОСМС войдут 
амбулаторный диализ, лечение хро-
нических заболеваний, стационар-
ная и плановая помощь по 12 груп-
пам болезней, включая патологии 
печени, крови, опорно-двигатель-
ного аппарата, щитовидной желе-
зы. Это позволит людям получать 

Больше доступности и охвата 
ОСМС: новые правила и возможности для пациентов

а 57 % не проходили ни одного. 
При этом только 40% респонден-
тов оценивают свое физическое 
здоровье как хорошее или очень 

хорошее. Основными причинами 
отказа от профилактики остают-
ся субъективные барьеры: 27 % 
считают осмотры ненужными при 

хорошем самочувствии, 25 % не 
знают, какие осмотры им нужны, 
22 % не знают, какие обследова-
ния доступны и как их проходить, 
19 % указывают на отсутствие 
времени на прохождение осмо-
тров. 

– Профилактика – одна из 
самых уязвимых тем. Только 
10 % казахстанцев проходят все 
рекомендованные обследования. 
Тогда как регулярные профосмо-
тры или чекапы, как их еще назы-
вают, – это способ держать руку 
на пульсе собственного здоровья, 
видеть развитие и реагировать 
на возможные кризисы и таким 
образом продлить свою активную 
жизнь. Считаю, что важно инфор-
мировать граждан о необходимо-
сти прохождения профосмотров, 
улучшать их доступность и укре-
плять доверие пациентов, – ком-
ментирует представитель иссле-

довательской компании Наталья 
Гарипова.

Также выяснилось, что 94 % 
казахстанцев стремятся к ЗОЖ, 
но только 45 % реализуют это 
на практике; 83 % верят в поль-
зу сбалансированного питания, 
однако лишь 50 % его придержи-
ваются; 27 % не предпринимают 
никаких шагов; 28 % переедают; 
45 % признают свою чрезмерную 
вовлеченность в соцсети.

Так, 59 % казахстанцев считают 
свое ментальное здоровье хоро-
шим, 36 % – испытывают эмоцио-
нальные трудности, 75 % – чув-
ствуют выгорание на работе, 61 % 
– уверены, что гибкий график 
может помочь, но только 37 % 
имеют такую возможность.

Полосу подготовила 
Наталья ГЛУШАЕВА

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

длительное лечение и контроль без 
риска остаться без помощи.

– Одним из вопросов было финан-
сирование. Какие изменения ждут в 
этой части?

– Финансовая устойчивость – 
ключевой момент. С января 2026 
года верхний предел для исчисления 
взносов и отчислений увеличится: 
для работодателей до 40 минималь-
ных заработных плат (МЗП), для 
работников – до 20. Это компромисс 
между устойчивостью системы и 
налоговой нагрузкой. Данная мера 
увеличит доход ОСМС примерно на 
200 млрд тенге ежегодно.

Кроме того, ставки, которые 
оплачивает государство за льгот-
ные категории, будут постепенно 
расти: с 2,2% в 2027 году до 4,7% 
в 2037 году. Это важно, учиты-
вая, что в Казахстане одна из 
самых низких ставок среди стран 
с аналогичной системой – сейчас 
всего 2%, тогда как в Европе этот 
показатель достигает 9–14,5%. 
При этом ставки для работников 
и работодателей останутся без 
изменений.

– Как на практике сегодня работа-
ет ОСМС? Можете привести пример 
по Алматы?

– Наш мегаполис – один из 
крупнейших потребителей меди-

цинских услуг, и ОСМС здесь игра-
ет колоссальную роль. Только за 
первые пять месяцев 2025 года 
Фонд медицинского страхования 
оплатил медицинским организаци-
ям города 76,3 млрд тенге. Это на 
14% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года.

Наибольшая часть расходов при-
шлась на стационарную помощь 
– более 43,8 млрд тенге. Еще 2,8 
млрд направлено на дневные ста-
ционары, 15,2 млрд – на консуль-
тативно-диагностические услу-
ги, 3,7 млрд – на реабилитацию. 
Особое внимание стоит уделить 
высокотехнологичной помощи: 
на нее было выделено рекордные 
10,3 млрд тенге.

Это означает, что алматинцы 
получают самые современные и 
дорогостоящие операции за счет 
ОСМС. К примеру, в 2025 году 
только на кардиохирургические 
операции ушло 8,8 млрд тенге. 
Проведено почти три тысячи опе-
раций, средняя стоимость каждой 
– около трех миллионов тенге. 
Были проведены нейрохирурги-
ческие вмешательства на сумму 
3,2 млрд тенге, более двух тысяч 
операций по эндопротезированию 
суставов на 3,2 млрд тенге, а также 
38 трансплантаций органов.

В тройку самых дорогих опера-
ций вошли: 

 имплантация вспомогательной 
сердечной системы – 77 млн тенге 
(в 2025 году выполнена одна такая 
операция); 

 трансплантация аллогенных 
гемопоэтических стволовых кле-
ток – 17 млн тенге;

 клипирование митрального 
клапана – также около 17 млн 
тенге.

Важно подчеркнуть: для застра-
хованных граждан все эти услуги 
бесплатны независимо от суммы 
их взносов. Если бы человек опла-
чивал такие операции самостоя-
тельно, речь шла бы о миллионах 
тенге.

– Получается, ОСМС реально 
экономит средства граждан?

– Безусловно. Система обеспе-
чивает доступ к высокотехноло-
гичной помощи, которую невоз-
можно оплатить самостоятель-
но большинству населения. Мы 
говорим не только о диагности-
ке, но и о сложнейших опера-
циях, реабилитации, длительном 
медикаментозном лечении. Это и 
есть основная социальная миссия 
ОСМС – гарантировать медицин-
скую защиту каждому.

Профилактика важна
Исследование показало, что более 50% алматинцев не проходят регулярные профосмотры

В Алматы подвели итоги 
социологического исследо-
вания STADA Health Report 

по вопросам здравоохранения. 
Исследование представляет 
широкий спектр взглядов людей 
в разных странах, данные кото-
рого помогают глубже понять 
поведение и мотивацию людей 
по отношению к своему здоро-
вью, уровень осведомленности в 
вопросах фармацевтики и меди-
цинской грамотности, а также 
современные тенденции в сфере 
здравоохранения. В Казахстане, 
в том числе в Алматы, оно прово-
дится четвертый год подряд.

Проведенный анализ показыва-
ет, что казахстанцы с недоста-
точным пониманием относятся 
к профилактическим осмотрам: 
58% не проходят их вообще, 32% 
посещают отдельные исследова-
ния и лишь 10% – все доступные 
профосмотры. По сравнению с 
2023 годом ситуация измени-
лась незначительно: тогда 9 % 
респондентов в РК заявляли о 
прохождении всех обследова-
ний, 34 % – только некоторых, 
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ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША КОНЦЕРТНАЯ АФИША

18.07
Театр Interius  
(ул. Абдуллиных, 38)

  Спектакль  
«#Огонь детка»
Начало в 19.00 

19.07
Театр La Bohême (ул. Валиханова, 43, 
уг. ул. Жибек жолы)

  Магический спектакль  
«В гостях у кролика Роджера»
Начало в 12.00

18.07
Квартира винного клуба 
Love Wine (ул. Кабанбай 
батыра, 112)

  Концерт Ильяса 
Дуйсена Sexy Jazz
Начало в 20.00

18.07
Джаз-клуб EverJazz  
(ул. Гоголя, 40б)

  Концерт Гаухар 
Саттаровой и группы  
Steps – The summer knows
Начало в 22.00

18.07
Клуб «Жесть»  
(ул. Розыбакиева, 236)

  Большой  
трибьют Metallica 
от Komancheros
Начало в 20.00

19.07
Альянс-театр 2act (ул. Макатаева, 
127/11, корпус 1)

  Спектакль «ЧярЛи ГордАн»
Начало в 19.00

Подготовила Елена СОКОЛОВА

МАРШРУТ ВЫХОДНОГО ДНЯ

Музыка нас связала 
Мегаполис станет центром притяжения виртуозов 

электронной музыки из разных уголков мира. В Алматы 
во второй раз состоится один из крупнейших фестивалей 

электронной музыки Казахстана – Şien. Мероприятие 
пройдет в живописной локации Almaty Hills, где среди гор 

и яблоневых садов гости смогут провести ночь под сеты 
ведущих артистов, встречая рассвет под звуки  

электронной сцены.
В этом году фестиваль объединит 30 исполнителей из 

Казахстана, Великобритании, Испании, Германии и дру-
гих стран. Хедлайнерами станут Phase Fatale – резидент 

легендарного клуба Berghain, а также TOCCORORO, Violet 
и Batu. Среди участников также – qazaq indie-исполнители, 

шоукейсы ZVUK, Secta, VIHOD, JILT и диджеи из Алматы. 
Фестиваль дополнит серия медиаарт-инсталляций, создаю-

щих атмосферу современного электронного искусства.
Организаторы, техно-команда ZVUK, обещают гостям 

полное погружение в музыку и визуальные перформансы 
в уникальной природной обстановке. Однако данное меро-

приятие рассчитано только на гостей старше 18 лет. 

Дата и время: 19 июля, начало в 15.00.
Место: Almaty Hills (мкр. Галамат, 1288/2).

Выход юбиляров
В Государственном музее искусств РК имени Абылхана 
Кастеева состоится открытие выставки «ХУДОЖНИКИ-

ЮБИЛЯРЫ-2025» из фондов музея.
Уникальная выставка представляет творчество известных 

мастеров – юбиляров 2025 года. В экспозиции собраны 
произведения художников, которые внесли значительный 
вклад в развитие искусства и оставили яркий след в куль-

турной жизни нашей страны. Выставка объединяет творцов 
разных поколений, чья профессиональная деятельность 

пришлась на ключевой период формирования казахстан-
ской школы изобразительного искусства XX века. У каждо-

го из них своя жизненная и творческая судьба, но всех их 
объединяет преданность и любовь к искусству. Для кого-то 

из них Казахстан стал второй родиной. Свои прекрасные 
работы они посвятили стране, ее благодатной земле, уни-
кальной природе, культуре и людям. Среди них: Николай 

Гаврилович Хлудов (1850–1935), Валентин Иосифович 
Антощенко-Оленев (1900–1984), Валерий Всеволодович 

Каптерев (1900–1985), Татьяна Николаевна Глебова (1900–
1985), Анатолий Данилович Горовых (1925–1992), Михаил 

Яковлевич Антонюк (1935–1993).
– Эта выставка не только дань уважения творцам, но и 
возможность заново взглянуть на эпоху их глазами. Их 

наследие остается живым, продолжая вдохновлять, про-
буждать память и чувства, напоминая о главном – о чело-

веке в бескрайнем мире времени и пространства, – говорит 
куратор выставки Лаура Абильдаева.

Дата и время: вернисаж 18 июля в 16.00. Экспозиция 
продлится до 18 августа.

Место: Государственный музей искусств РК имени 
Абылхана Кастеева (мкр. Коктем 3, 22/1).

Лоскутки памяти
В Almaty Gallery открылась выставка «Дорога памяти» 
концептуальной художницы Молдир Сагындыковой и 
специалиста по коммуникациям Дастана Аккожи. Она 

представляет собой партиципаторный проект, предпо-
лагающий вовлеченность публики в процесс создания 

произведения.
Авторы проекта создали инсталляции, основанные на 

предметах ушедших из жизни людей (более 150 человек) 
и исследованиях архивных интервью. Новые представ-

ленные нарративы можно рассматривать как проявление 
коллективной памяти. Художники стремятся исследовать 

и переосмыслять такие понятия, как «жыртыс» (поми-
нальный лоскут) и «көненің көзі» (свидетель прошлого), 

и предлагают зрителю поразмышлять, где пролегает 
граница между традицией, ритуалом и обычаями, сфор-

мировавшимися со временем.

Дата и время: выставка продлится до 29 июля,  
с 11.00 до 19.00.

Место: Almaty Gallery (пр. Достык, 44).

Со вкусом 
МАРШРУТ ВЫХОДНОГО ДНЯ

Алматы выходит 
на мировую барную 

арену. В мегапо-
лисе проходит 

насыщенная про-
грамма семинаров 

в рамках Almaty 
Bar Shift – первого 

международного 
барного события 

такого уровня в 
Казахстане.

Almaty Bar Shift 
будет длится всю 

неделю до  
20 июля. Программа объединит дневную образовательную 
часть и вечерние городские события. В рамках событий с 

лекциями выступают организаторы коктейльных недель 
из Флоренции и Афин – люди, формирующие мировую 

барную культуру. Инициаторами проекта являются Almaty 
Tourism Bureau и Shift Project.

Гостей ждут дискуссии и уникальные истории от лидеров 
индустрии из ЮАР, США, Греции и других стран, чьи бары 

входят в рейтинги World’s 50 Best Bars, Top 500 и даже в 
гид Michelin.

Как отмечают организаторы, мировой опыт показывает, 
что гастрономические и барные события становятся драй-
верами узнаваемости городов и создают новую экономику 

креатива. Для Алматы это шанс выстроить свой уникаль-
ный почерк в гостеприимстве и начать уверенно заявлять 

о себе на международной арене – не копируя других, а 
развивая то, что уже есть в культуре, продуктах и гостепри-

имстве Казахстана.
– Гастрономический туризм – одно из самых динамично 
развивающихся направлений в мире, и Алматы обладает 

огромным потенциалом в этой сфере. Almaty Bar Shift – это 
не только про коктейли, это про культуру вкуса и стиль 

жизни. Через такие проекты мы продвигаем Алматы как 
гастрономический центр региона, где каждый найдет вкус 

и атмосферу по душе, – отметила руководитель Almaty 
Tourism Bureau Камила Лукпанова.

Дата и время: до 20 июля, начало в 12.00. 
Место: Central Standup, ул. Кабанбай батыра, 71.

Возвращение к истокам 
В Алматы прой-
дет фестиваль, 

посвященный куль-
туре кочевников, 

который объединит 
музыку, этноигры 

и национальные 
традиции. Гостей 

ожидает насыщен-
ная программа с 
выступлениями 

казахстанских 
артистов Steppe 

Sons, Ayau и Alem, а 
также часовое шоу 

«Игры кочевников». В течение всего дня будут работать 
интерактивные площадки с традиционными казахскими 

играми, ремесленные мастер-классы, ярмарка и этнофуд-
корты с национальными блюдами и напитками. Для детей 

предусмотрена отдельная зона с аниматорами.
Вечерняя часть программы завершится выступлением 

группы Alem и диджей-сетом с афтерпати. На протяжении 
всего мероприятия гости смогут наслаждаться развлека-

тельными зонами, фотолокациями и конкурсами, включая 
розыгрыши призов и конкурс национальных костюмов.

Вход для детей до 10 лет бесплатный при сопровождении 
родителя (до двух детей на семью). Мероприятие пройдет 

на казахском и русском языках, а гости в национальных 
костюмах смогут принять участие в специальном конкурсе.

– Кочевая культура казахов оживает в ритме современ-
ности. Этот фестиваль – возвращение к истокам, – говорят 

организаторы.  
Дата и время: 19 июля, начало в 15.00.

Место: Offtop club (ул. Нурмагамбетова, 232).

Казахстан, страна с богатой коче-
вой историей, всегда славился своими 
лошадьми. В данное время их пого-
ловье оценивается в 4,2 млн. В коне-
водстве выделяют несколько направ-
лений: коннозаводство (племенное), 
рабочепользовательное, продуктив-
ное (молочное и мясное), спортивное 
и досуговое. Стоит отметить, что в 
Казахстане динамично развивают-
ся как национальные (байга, кокпар, 
аударыспак, жамбы ату и др.), так и 
классические виды конного спорта 
(выездка, конкур, троеборье).

Среди отечественных пород лучши-
ми качествами выделяются костанай-
ская и адайская. Костанайскую поро-
ду лошадей разводят на конезаводе 
«Қазақ тұлпары». Представители дан-
ной породы выносливы и хорошо про-
являют свои качества в национальных 
видах спорта. Так, на втором между-
народном марафоне-байге «Ұлы Дала 
жорығы» в 500-километровой байге 
победили всадники именно на коста-
найских скакунах. 

Адайская порода лошадей непри-
хотлива в содержании, очень вынос-
лива, они способны скакать свыше 
300 км. В 1956 году адайская лошадь 
совершила рекорд, за сутки преодо-
лев 354 километра. 

В Алматы и агломерации помимо 
отечественных разводят разные поро-
ды: арабские, английские, ганновер-
ские, тракененские, ахалтекинцев. В 
этом году на городском ипподроме 61 
коневладелец выставил своих питом-
цев, из которых 33 – доморощенные 
двухлетки. 

К слову, разведению резвых ска-
кунов способствует импорт лошадей 
высшего класса. Рыжий жеребец Мэйк 
Меморис, рожденный в США, попав 
на алматинскую дорожку одержал 
уверенную победу в казахстанском 
дерби и ряде других важных скачек. 
После окончания скаковой карьеры 
он стал жеребцом-производителем. 
Его потомство, выращенное у нас, 
успешно выступает в соревнованиях. 
Cодержание одной скаковой лошади в 

Казахстане обходится приблизитель-
но в $1500 в месяц, включая работу 
конюха, тренера, жокея.

В целом купить четвероного дру-
га-спортсмена можно от 300 тыс. до 
трех миллионов тенге. Цена зависит 
от породы, возраста, родословной, 
способностей и т.д. 

множества других пород – англий-
ской верховой, орловской, лузитано, 
андалузской, першерон, липпицан и 
др. Эта порода была выведена в IV–VII 
веках н.э. на территории Аравийского 
полуострова. 

Президент Казахской ассоциации 
чистокровных арабских лошадей, экс-
генеральный директор Алматинского 
ипподрома (2001–2007 гг.), владе-
лец конного клуба «Ажар» Нурлан 
Тлевлесов уже многие годы занима-
ется разведением арабской породы 
лошадей. Эти удивительные создания 
природы отличаются уникальным экс-
терьером и выдающимися качествами. 
К тому же они выносливы и нетребо-
вательны к условиям содержания и 
кормления.

– Хотя во времена СССР арабских 
лошадей у нас практически не было, 
тем не менее имелись отдельные 
экземпляры. Среди них рекордист 
Советского Союза на 3200 м жеребец 
Кувейт, также Лэп, Грунт и др. Они в 
КазССР оказались случайным обра-
зом, в чистопородном разведении не 
использовались. 

Сейчас же только у меня 15 чисто-
кровных арабских лошадей. Наша 
особая гордость – гнедой жеребец 
Камелот, победитель приза Насима, – 
говорит Нурлан Тлевлесов.

Э к с п е р т 
отмечает, что 
«арабы» отлич-
но подходят 
для соревнова-
ний на длинные 
дистанции.

– В полной 
мере их рабо-
чие качества 
выявляют кон-
ные пробеги. Также они подойдут для 
аламан байги, – подчеркнул он.

Нурлан Тлевлесов убежден, что раз-
витие спортивного коневодства может 
внести существенный вклад в нацио-
нальную экономику. 

– Я ратую за возрождение нацио-
нальных коневодческих традиций и 
благородного духа прошлого. Почему-
то некоторые считают, что разведение 
лошадей – это лишь увлечение, и поэ-
тому оно не рассматривается как фак-
тор, влияющий на экономику страны. 

Эталонная порода 
Они ассоциируются с пустыней, 

безудержной энергией и красотой. 
Каждый, кто хоть раз видел шоу с 
их участием, не забудет их никогда. 
Мало кто знает, что именно арабские 
лошади приняли участие в создании 

Селекция чистокровных лошадей в РК 
находится на очень низком уровне, а 
господдержка скакового дела остав-
ляет желать лучшего. Однако стоит 
отметить, что содержание и испы-
тание одной чистокровной лошади 
создает восемь рабочих мест. Вклад 
государства в коневодство «финансо-
вой» сторицей окупится через нало-
ги, создание рабочих мест, а также 
воспитание молодежи, т.е. это имеет 
мультипликативный эффект, – счи-
тает он.

День тулпара
Вместе с тем в Казахстане все 

же стали больше уделять внимания 
благородным созданиям и их благо-
получию. Некоторое время назад в 
правительственном ответе на запрос 
депутатов Мажилиса было отмечено, 
что обсуждается идея ввести новый 
национальный праздник – День тул-
пара. Народные избранники выразили 
обеспокоенность состоянием отрас-
ли, включая нехватку кадров и износ 
инфраструктуры. Мажилисмены внес-
ли ряд предложений, нацеленных на 
улучшение ситуации, в частности, соз-
дание на территории Казахстана пяти 
современных конных центров, увели-
чение финансирования НИИ, занима-
ющихся коневодством.

Кроме того, в прошлом году 
Ассоциация национальных видов 
спорта сообщила о возможном появ-
лении новых специальностей в сфере 
конного спорта в вузах.

Асель ТАШИБАЕВА  
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА , 

Владимира ПРОНИНА и из личного 
архива Нурлана ТЛЕВЛЕСОВА
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Казахстан и Турция поддерживают дру
жественные отношения, основанные на 
общности тюркских корней и исторических 
связях. Турция стала первым государством, 
признавшим независимость РК. Сегодня в 
нашей стране, по официальным данным 
Бюро нацстатистики РК, проживает более 
91 тыс. турок, в Алматы – около 15 тысяч. 

В мегаполисе функционирует филиал 
общественного объединения «Турецкий 
этнокультурный центр «Ахыска», основан
ный в 2019 году. Главной целью орга
низации является сохранение и развитие 
турецкого языка, культуры, традиций, 
обычаев народа, его духовных ценностей. 
Этнокультурное объединение оказыва
ет поддержку в организации коллекти
вов художественной самодеятельности, 
фестивалей, различных мероприятий, а 
также содействует открытию спортивных 
секций в местах компактного проживания 
турецкой диаспоры. Кроме того, в мегапо
лисе действуют семь районных филиалов 
этнокультурного центра.

В целях популяризации турецкой куль
туры регулярно выпускается республикан
ская турецкая газета «AHISKA».

Центр «Ахыска» активно сотрудничает 
с АНК и ее структурами, участвуя в соци
ально значимых проектах и мероприятиях, 
направленных на продвижение ценностей 
общественного согласия и общенацио
нального единства, дальнейшую модер
низацию казахстанского общества, разъ
яснение ежегодных Посланий Главы госу
дарства народу Казахстана. Кроме того, 
этнокультурный центр задействован в про
ектах, нацеленных на укрепление институ
та семьи, традиционных семейных ценно
стей, дружбы и единства в казахстанском 
обществе. «Ахыска» регулярно проводит 
семинары, круглые столы, конференции 
по вопросам укрепления общественного 
согласия и общенационального единства. 

при посольстве Кыргызской 
Республики в РК. После пере
регистрации в Минюсте в дека
бре 2011 года объединение было 
переименовано в ОО «Кыргызское 
этнокультурное объединение 
«Мурас». В переводе с кыргыз
ского «мурас» означает насле
дие. Основными направлениями 
деятельности организации явля
ются возрождение, сохранение 
и развитие традиций, обычаев, 
языка, культуры и истории кыр
гызов, а также реализация задач 
Ассамблеи народа Казахстана. 
При этнокультурном центре рабо
тают Совет матерей, Совет акса
калов, подразделение по рабо
те с молодежью. Объединение 
поддерживает тесные связи с 
Кыргызстаном, организует куль

турные обмены, образовательные 
программы и оказывает поддерж
ку соотечественникам.

– Наш центр ежегодно про
водит различные мероприятия 
(фестивали, круглые столы, вече
ра литературы и поэзии и т.п.) 
по сохранению и развитию кыр
гызской культуры и языка. Кроме 
того, члены этнокультурного объ
единения «Мурас» принимают 
активное участие в разного рода 
мероприятиях Ассамблеи наро
да Казахстана, направленных на 
укрепление общественного согла
сия и общенационального един
ства, а также реализации госу
дарственной политики в сфере 
межэтнических отношений, 
– отметил «Вечёрке» и.о. пред
седателя ОО «Кыргызское этно

к у л ьт у р н о е 
о б ъ е д и н е 
ние «Мурас» 
Манас Ташы
беков.

Также кыр
г ы з с к и й 
центр вме
сте с други
ми этно

культурными объединениями 
внес вклад в сбор и доставку 
гуманитарной помощи для граж
дан, пострадавших от паводков в 
Казахстане. Вместе с тем обще
ственное объединение регулярно 
участвует в благотворительных 
мероприятиях и идеологической 
работе, нацеленной на привитие 
чувства патриотизма молодому 
поколению.

Братский народ
О вкладе Кыргызского этнокультурного объединения в казахстанское единство 

Еще в персидских и тюркоязыч
ных сочинениях XVI–XVII веков, 
таких как «Тарихи Рашиди», 
«Тарихи Хайдери», а также в 
работах В. Бартольда, содержатся 
сведения о тесных этнополити
ческих и этнокультурных связях 
между казахами и кыргызами 
в конце XV – начале XVI веков. 
Кыргызскоказахская дружба 
и сотрудничество нашли свое 
отражение в творчестве выда
ющихся поэтовпросветителей 
обоих народов: Абая Кунанбаева, 
Тоголока Молдо и многих других.

Кыргызский народ помнит и 
высоко ценит вклад казахских 
просветителей и ученых в изуче
ние, сохранение и популяризацию 
кыргызского героического эпоса 
«Манас». Чокан Валиханов в 1856 
году впервые научно зафикси
ровал эпос и, проведя истори
колитературный анализ, дал 
ему высокую оценку, назвав его 
«степной «Илиадой».

Выдающийся кыргызский писа
тель Чингиз Айтматов, подчерки
вая значительную роль казахов 
в судьбе эпоса «Манас», отме
чал: «Я счастлив, что мы познаем 
себя вместе с казахским наро
дом. И не случайно, что открытие 
«Манаса» впервые было совер
шено представителями казахско
го народа: с Чокана Валиханова 
начинается письменная история 
эпоса, уникальной энциклопедии, 
содержащей опыт и историче
ский путь кыргызского народа». 
В знак признательности и бла
годарности одна из центральных 
улиц Бишкека носит имя Чокана 
Валиханова.

Изначально Кыргызское этно
культурное объединение было 
организовано в 1996 году 

– Сегодня я хочу выразить 
искреннюю благодарность брат
скому казахскому народу. На про
тяжении многих лет мы живем 
бок о бок, делим радости и горе
сти и строим общее будущее в 
мире и согласии. Мы, кыргызы, 
чувствуем себя здесь как дома. 
Нам созданы все условия для 
сохранения и развития нашей 
культуры, языка и традиций. 
Межэтническое согласие – это 
наше общее достояние, которое 
мы должны беречь и укреплять, – 
сказал Манас Ташыбеков.

В планах центра расширение 
образовательных программ, соз
дание онлайнплатформы для изу
чения кыргызского языка и культу
ры, организация международного 
фестиваля кыргызской культуры.

По данным Бюро нацстати
стики, в Казахстане проживает 
40 200 кыргызов, в Алматы – 
свыше 9300.

Фото пресс-службы  
ОО «Кыргызское этнокультурное 

объединение «Мурас»

Тюркская солидарность 
Одним из наиболее активных этноцентров Алматы является «Ахыска»

Особое место в 
деятельности обще
ственного объеди
нения занимает бла
готворительность. 
Директор турецкого 
э т н о к ул ьт у р н о г о 
центра «Ахыска» 
по Алматы Усеин 
Касанов своим лич
ным примером пока
зывает, что значит иметь чуткое сердце и 
бороться за единство народа. Он не мог 
остаться в стороне, узнав о разрушитель
ном наводнении в Кызылагаше, организо
вал штаб по оказанию помощи пострадав
шим. Усеин Касанов имеет почетное звание 
доктора Европейского университета, четы
режды избирался в маслихат Алматинской 
области. Богатый жизненный опыт, про
фессиональная эрудиция помогают ему 
решать различные вопросы общества и 

вносить вклад в развитие города и страны. 
На протяжении десяти лет он оказывает 
помощь детскому приюту в Илийском рай
оне Алматинской области.

Ежегодно алматинский филиал турецко
го этнокультурного центра «Ахыска» рас
ходует на общественные мероприятия от 
25 млн до 42 млн тенге, в том числе на бла
готворительность. Общественная органи
зация не остается в стороне, когда неожи
данно настигает беда, как, например траге
дия в Арысе, наводнения в Туркестанской и 
Жамбылской областях и др. 

– Совместно с партией AMANAT ежеме
сячно оказывается помощь малоимущим, 
многодетным семьям. За два месяца 2024 
года были проведены благотворительные 
мероприятия на общую сумму 12 милли
онов тенге, которые пошли на продукто
вые корзины, оплату коммунальных услуг, 
учебу одаренных детей. Совет матерей 
городского филиала при АНК Алматы про

делывает огромную совместную работу, 
участвует во всех акциях, организуемых 
ассамблеей и акиматом города, – отметил 
Усеин Касанов.

Участники турецкого этнокультурного 
центра также постоянно посещают детские 
дома, дома инвалидов, дома ветеранов и 
различные приюты.

– Совет женщин «Ахыска» при под
держке АНК ежегодно проводит праздник 
Аналар Гюни (День матери) для 500 жен
щин от 55 лет и старше. Накрывают стол, 
одаривают каждую женщину подарками. 
Помимо этого, ежегодно ко Дню защиты 
детей организуются праздничные меропри
ятия для детей с подарками, угощениями и 
развлечениями. 

Вместе с тем мы участвуем и в совмест
ных благотворительных акциях Совета 
матерей АНК, таких как: «Чужих детей 
не бывает», «Портфель школьнику». Нами 
уделяется внимание и воспитательной 
работе с молодежью, регулярно прово
дятся встречи, в которых участвуют обще
ственные организации, госструктуры, про
куратура, – добавила заместитель дирек
тора ОО «Турецкий этнокультурный центр 
«Ахыска» по Алматы» Зульфия Хусеинова. 

Важным направлением работы центра 
является поддержка молодежи. Для нового 
поколения организуются языковые курсы, 
культурные мероприятия и образователь
ные программы, направленные на сохра
нение идентичности и укрепление связей 
с исторической родиной. Особое внимание 
уделяется изучению казахского языка как 
фактора успешной интеграции в казахстан
ское общество. Центр активно привлекает 
волонтеров к своей деятельности, создавая 
возможности для участия в общественно 
полезных проектах.

Фото пресс-службы Турецкого  
этнокультурного центра «Ахыска»

Полосу подготовила Асель ТАШИБАЕВА
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видуальному подходу к каждому 
ребенку в итоге и получается, что 
творчество их подопечных явля-
ется востребованным и становит-
ся ярким украшением множества 
мероприятий, проводимых в стра-
не и за рубежом. Всего в Доме 
школьников работают 33 педагога. 
Из них 16 человек имеют высшую 
категорию, семь – первую катего-
рию, трое – педагог-эксперт, двое 
– педагог-исследователь.

Знаменателем работы коллек-
тива стало то, что в 2020 году 
Дом школьников стал членом 
клуба ЮНЕСКО, ведь пропаганда 
гуманных принципов и идей была 
и остается основополагающей в 
их деятельности. В этой организа-
ции дополнительного образования 
Алматы есть пять коллективов, 
носящих звание «Образцовый», 
заслуживших почет и уважение 
далеко за пределами Казахстана. 

В рамках членства ЕАДОД 
(Евразийская ассициация допол-

нительного 
образования 
детей) дирек-
тор Дома 
школьников 
Зейнеп Ари
шева на обра-
зовательных 
форумах в 
Ярославле и 

Санкт-Петербурге делилась опы-
том работы в организациях допол-
нительного образования в нашей 
стране.

Воспитанники Дома школьников 
покорили все концертные площад-
ки Алматы и являются победите-
лями конкурсов в России, Италии, 
Америке, Грузии, Чехии, Болгарии, 
Испания, Египте. 

На смену творческому учебно-
му году пришло увлекательное 
лето. В течение долгого времени 
ведет свою работу летний лагерь 
дневного пребывания «Балауса». 
Познавательные мероприятия, 

викторины, конкурсы, различные 
походы и экскурсии – это часть 
интересного отдыха.

Жизнь Дома школьников гово-
рит о больших перспективах. 
Зейнеп Аришева считает, что 
лучше всяких рассказов о работе 
ее сплоченного коллектива гово-
рят здоровые амбиции и желание 
детей совершенствоваться, что 
является главным катализато-
ром работы. Вместо тысячи слов 
она приглашает на различные 
мероприятия с участием своих 
воспитанников. Можно лишь 
восхищаться творчеством маль-
чишек и девчонок, наблюдая за 
их выступлением на сцене или 
другими способами самовыраже-
ния. Зацепить душевные струны 
их искусство способно любого, 
и Зейнеп Аришева считает, что 
при условиях, создаваемых госу-
дарством, им только и остается, 
что воплощать с детьми самые 
смелые проекты.

– Найдите время и приходите на 
любое мероприятие с нашим уча-
стием, и вы не останетесь равно-
душными! Мы готовы покорять 
любые вершины, подпитываясь 
и обмениваясь энергией с наши-
ми детьми, – утверждает Зейнеп 
Аришева.

Ознакомившись с деятельность 
Дома школьников № 6 трудно, 
себе представить, как можно рас-
ширить горизонты их достиже-
ний. Полвека за спиной, и хочется 
пожелать им дальнейшего про-
цветания на радость окружающе-
му миру. Кажется, что они давно 
выросли из детских штанишек и 
статус скромного Дома школьни-
ков пора менять на что-то более 
жизнеутверждающее. Пусть это 
будет Дом высокого искусства или 
Дом творчества имени одной из 
звезд искусства Казахстана. 

Талгат САДЫКОВ
Фото из архива  

Зейнеп АРИШЕВОЙ

Счастливые дети –  
благополучное общество
Из чего складывается успех, знают в алматинском Доме школьников №6

стратегии работы с выпускниками школ 
и колледжей. 

На примере одного из ведущих алматин-
ских университетов в области инженер-
ной подготовки кадров – ALT Университет 
им. М. Тынышпаева мы видим, что про-
фессиональная ориентация ведется не 
одномоментно, а на протяжении учебного 
года, а может, и нескольких завершающих 
лет в школе. 

Команды ALT University, сформирован-
ные из числа лучших студентов, совмест-
но с представителями крупных компаний 
в течение учебного года выезжают во все 
регионы страны, доходя до самой глубин-
ки, заезжая даже в отдаленные аулы, на 
мелкие станции и разъезды. 

Аналогично строится и работа с выпуск-
никами школ и колледжей Алматы: каж-
дый вторник команда университета посе-
щает ту или иную школу, рассказывая про 
современные и актуальные специально-
сти, ядром которых является технические 
и IT.

Молодежь общается с молодежью, 
ведь так более комфортнее, быстрее и 
эффективнее ребята найдут общий язык 
и смогут в более раскованной обстановке 
задать вопросы о своих будущих профес-
сиях, а значит, и о своем будущем. 

ALT University, как и другие университе-
ты Алматы, немало делает для совершен-

ствования организации учебного процес-
са, обновления материально-технической 
базы. Открываются новые лаборатории, 
закупается лучшее оборудование из 
Китая, России, США, европейских стран, 
создаются технопарки, а на базе предпри-
ятий нашего города – филиалы кафедр 
университета, базы практик и дуального 
обучения. 

Большое внимание уделяется и обнов-
лению, реконструкции зданий вуза, вну-
тренних учебных и общественных поме-
щений, создаются новые локации, совре-
менные библиотеки, коворкинг и т.д. 

Все это приносит свои плоды: выпуск-
ники школ, знакомясь с университетами, 
попадают в новую для себя среду, где 
находят возможности для собственного 
развития и понимание, для чего и как 
получать очень интересное инженерное 
образование. 

Учебный процесс строится таким обра-
зом, чтобы теория была прочно сопряже-
на с практикой. Практикоориентированное 
обучение во всем: расширенная произ-
водственная практика на предприятиях, 
дуальное обучение, проведение гостевых 
и лидерских лекций от ведущих специ-
алистов компаний, разбор реальных кей-
сов, написание комплексных выпускных 
(дипломных, магистерских) работ по 
тематике, определяемой конкретными 

предприятиями. Важной частью процесса 
обучения стало изучение ИИ, программи-
рования, других информационных техно-
логий. 

ALT University один из немногих вузов 
города, который предоставляет места для 
проживания в домах студентов (общежи-
тиях) не только для иногородних ребят, но 
и абитуриентов из городов и сел большо-
го пригорода Алматы.

Молодежь смотрит в мир, поэтому за 
время получения инженерного образо-
вания студенты ALT University бесплат-
но дополнительно изучают английский и 
китайский языки, выезжают по програм-
мам академической мобильности в Китай, 
Россию, европейские страны, получают 
два диплома: Казахстана и страны-пар-
тнера. 

Молодежь спешит жить, взрослеть и 
зарабатывать, поэтому ALT University при 
сохранении полного объема часов, нагруз-
ки, дисциплин с четырехлетних программ 
перевел все специальности на трехгодич-
ную подготовку.

Все эти и многие другие мероприятия 
дают свои плоды – выпускники школ все 
чаще и чаще выбирают именно инженер-
ные специальности, о чем свидетельству-
ет ежегодный рост приема на обучение в 
ALT University.

Почему современная молодёжь выбирает 
инженерные профессии

Мы всегда обращаем внима-
ние на социальные институ-
ты, призванные формиро-

вать из подрастающего поколения 
полноценных и всесторонне разви-
тых личностей, способных сделать 
мир лучше. 

В Алматы есть КГКП «Дом 
школьников № 6», где работает 
коллектив, деятельность которого 
заслуживает уважения.

«Мир, который мы оставим 
нашим детям, в значительной 
мере зависит от детей, которых 
мы оставим нашему миру» – 
слова Федерико Майора, одного 
из бывших генеральных директо-
ров ЮНЕСКО, стали лейтмотивом 
в труде сотрудников этого дома, 
снискавшего славу и признание 
среди коллег и родителей.

Открытый в 1973 году как Дом 
пионеров, он по крупицам набирал 
авторитет, и по прошествии пяти-
десяти лет сохраняет привержен-
ность главному предназначению, 
с чего и начинал свою работу: 
уважение к каждой личности в 
атмосфере творчества, добра и 
созидания. 

Здесь любой ребенок найдет 
занятие по душе. У каждого, кто 
попал в атмосферу творческо-
го созидания, есть одинаковые 
стартовые возможности, ведь 
всем детям оказываются особое 
внимание и поддержка. Многие 
из них, а ежегодно здесь зани-
мается до полутора тысячи вос-
питанников, в дальнейшем обре-
тают путевку в жизнь. Помогают 
им в этом наставники, призвание 
которых и позволяет им «выле-
пить из глины» целеустремленную 
личность, нашедшую применение 
своим способностям. Стоит доба-
вить, что в этом учебном году в 
Доме школьников № 6 реализуют-
ся 33 дополнительные программы 
по пяти направлениям: спортив-
но-техническому; художественно-
эстетическому; инструментально-
му; социально-педагогическому; 
изобразительно-прикладноему.

Восхищает преданность делу 
преподавательского состава, ведь 
благодаря профессионализму, 
чуткости и выбираемому инди-

МеруертЖАРМА
ГАМБЕТОВА,пре

зидент–ректорALT
University:

– Через формиро-
вание государствен-
ного заказа страна в 
лице министерства 
науки и высшего 
образования, про-
фильных министерств и местных испол-
нительных органов власти закладывает 
основу в будущее Казахстана, а оно – в 
технологическом развитии всех отраслей 
экономики, промышленности с активным 
использованием ИИ и других IT-технологий.

Университеты в тесном взаимодействии 
с местными органами власти, индустри-
альными партнерами проводят большую 
работу по популяризации инженерного 
образования. Немаловажную роль играют 
проводимые акиматом города ярмарки 
вакансий, целый ряд профориентацион-
ных мероприятий, дни профориентации в 
школах Алматы, фестивали и т.д. 

Университеты, находясь в тесном кон-
такте с работодателями и получая от них 
обратную связь, запрос о приоритетных 
направлениях подготовки кадров, каче-
стве обучения, компетенциях и навыках, 
разрабатывают профориентационные 
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Дом надежды 
Как в Алматы людям с нарушениями слуха  

помогают адаптироваться к жизни

жестов имеет свою собственную 
грамматику и структуру, и его осво-
ение требует времени и усилий, так 
же, как и освоение устной речи. 
Язык жестов – это сложная система 
коммуникации, которая позволя-
ет передавать идеи и концепции. У 
каждого человека свой путь разви-
тия, и язык жестов является таким 
же полноценным способом обще-
ния, как и устная речь, – подели-
лась Айнур Муратбекова.

Девушка работает по индивиду-
альной программе для лиц с инва-
лидностью, имеющих нарушение 
слуха. Также тем, кто состоит на 
учете центра «Умит», предоставля-
ются услуги специалиста с объемом 
работы 60 часов, слуховой аппарат, 
ежегодное санаторно-курортное 
лечение, ноутбук, телефон, часы, 
многофункциональная сигнальная 
система и трудоустройство.

По словам Айнур Муратбековой, 
есть некоторые сложности в языке 
жестов.

– Когда знакомлюсь с лицами с 

инвалидностью по слуху впервые, 
то они думают, что я тоже не слышу. 
Принимают за свою. Легко нахожу 
контакт с людьми, но есть некото-
рые трудности. К примеру, не знаю, 
как объяснить собеседнику слова на 
казахском языке или такие слова, 
как «сленг» или «вайб». Тут язык 
жестов не полностью адаптирован, 
и многие граждане с нарушением 
слуха его не совсем воспринимают, 
потому что основная масса говорит 
на русском языке, – поделилась она.

Девиз Центра поддержки инвали-
дов по слуху «Умит» – «Где надеж-
да, там и жизнь» очень подходит 
данной организации. У людей с 
ограниченными возможностями 
огромные планы на будущее.

Добавим, что, согласно данным 
Департамента Комитета регулиро-
вания и контроля в сфере социаль-
ной защиты, в Алматы зарегистри-
ровано 3035 лиц с инвалидностью, 
имеющих нарушение слуха. 

Фото автора и из личного архива 
Аманбике ЕРГАЛИЕВОЙ

Данное общественное объ-
единение действует в городе с 
1937 года. ОО действует в рамках 
защиты прав и интересов, соци-
альной поддержки, а также реа-
билитации слабовидящих людей. 

  На протяжении уже более 80 
лет организация играет важную 
роль для незрячих граждан, пре-
доставляя им возможности для 
образования, трудоустройства и 
полноценной жизни. Тут они чув-
ствуют себя как дома, интересно 
проводят свой досуг. Участвуют 
в художественной самодеятель-
ности, играют в шахматы, шашки, 
тогызкумалак, выступают в 
городских конкурсах и соревно-
ваниях. Выезжают на природу. 
За все время существования объ-
единения было немало примеров 
того, как лица с особыми возмож-
ностями заводили тут друзей и 
добивались 
б о л ь ш и х 
успехов в 
своей тру-
довой дея-
тельности, 
– говорит 
«Вечёрке» 
п р е д с е -
д а т е л ь 
ф и л и а -

ла общественного объединения 
«Казахское общество слепых» 
Алтынай Ибрагимова. 

В планах – расширение спектра 
образовательных услуг, создание 
новых рабочих мест и внедрение 
современных технологий, облег-
чающих жизнь незрячих. Здесь 
искренне верят в потенциал каж-
дого человека и стремятся соз-
дать условия для его реализации 
независимо от ограничений по 
здоровью.

Одним из наиболее актив-
ных членов Казахского обще-
ства слепых является Владимир 
Ивановский. В ОО он состоит уже 
более 70 лет! 

– Родился я 7 декабря 1938 
года в Красноярске. Незадолго 
до моего рождения мама упала 
в глубокий погреб и повредила 
живот. В итоге я родился с закры-
тыми гла-
з а м и … 
Через две 
недели мне 
с д е л а л и 
операцию, 
но радость, 
к сожале-
нию, была 
недолгой. 
Я сильно 

ударился и потерял зрение, став 
на всю жизнь инвалидом первой 
группы. В 1941 году, когда нача-
лась война, отец сразу ушел на 
фронт и погиб под Ленинградом. 
Спустя пять лет мы переехали в 
Семипалатинск. Я хотел учить-
ся, мечтал пойти в школу, но 
меня как слепого не принимали. 
Совершенно случайно мама узна-
ла про алматинскую специаль-
ную школу для незрячих детей. 
И мы снова поменяли место 
жительства. Меня определили в 
школу-интернат имени Николая 
Островского для слепых и сла-
бовидящих детей. Я там полюбил 
читать книги по шрифту Брайля, 
играл в спектаклях, писал про-
изведения для радио и стенгазет. 
Когда переступил порог здания 
Казахского общества слепых, 
сразу почувствовал, что это мой 
второй дом. Устроился работать 
руководителем художественной 
самодеятельности, заведующим 
клубом. В настоящее время зани-
маю должность руководителя 
литературно-музыкального объ-
единения «Незабудка». Пишу в 
журнал «Алты нүкте» при обще-
ственном объединении. Там 
публикую свои стихи, детские 
сказки, рассказы и другие мате-

Инвалидность – не 
приговор 

Корреспондент «Вечёрки» побывала в гостях у «Казахского общества слепых»

Многие из лиц с нарушением 
слуха испытывают чувство заком-
плексованности, что может вылить-
ся в депрессию и системный нега-
тивный жизненный настрой. Это 
все сказывается на физическом и 
ментальном здоровье человека. 

Центр поддержки инвалидов по 
слуху «Умит» Алматы помогает 
справиться с этими проблемами.  
У лиц с инвалидностью не толь-
ко врожденная потеря слуха, но 
и приобретенная. Они могут посе-
щать курсы жестового языка, уча-
ствовать в семинарах-тренингах и 
получить консультации юристов. 
Необходимо отметить, что здесь соз-
даны полноценные условия, позво-
ляющие работать, что называется, с 
полным погружением в тему. 

– Общественную организацию 
я открыла 17 октября 1997 года, 
назвала ее «Умит», что в перево-
де «надежда». Мне хочется побла-
годарить специалистов жестово-
го языка, юристов и социальных 
работников за их благородный труд. 
Многие из тех, кто начал приходить 
сюда, были очень одинокими, зам-
кнутыми в себе. У нас же они нашли 
друзей и единомышленников. У них 
появились новые интересы и пози-
тивный жизненный настрой. В цен-
тре всегда царит теплая атмосфе-
ра дружбы и взаимного уважения. 
Мы живем как одна большая семья. 
Всегда искренне поддерживаем друг 
друга, делимся радостями. Здесь 
каждого человека окружаем забо-
той и вниманием. Центр для многих 
стал вторым домом. Создавались 
семейные пары, рождались здо-
ровые дети. Я считаю, что такие 
центры нужны всему Казахстану, 
– говорит «Вечёрке» руководитель 

Центра поддерж-
ки инвалидов по 
слуху «Умит» 
А м а н б и к е 
Ергалиева.

По ее словам, 
благодаря реаби-
литации, люди с 
инвалидностью 
по слуху рабо-
тают не только 
дворниками, сапожниками, убор-
щиками и швеями. 

– Они отлично справляются, 
например, в сфере фриланса и уда-
ленно, выполняют различные зада-
чи, такие как написание текстов, 
перевод, дизайн, программиро-
вание. Они более внимательные и 
аккуратные, что делает их ценными 
сотрудниками, особенно в сферах, 
требующих высокой точности, – 
говорит Аманбике Ергалиева.

Ни для кого 
не секрет, что в 
основном языком 
жестов владеют 
те, у кого в семье 
есть родствен-
ник с нарушени-
ем слуха. Одна 
из них – Айнур 
М у р а т б е к о в а . 
Она работает спе-
циалистом жестового языка Центра 
поддержки инвалидов по слуху 
«Умит» с 2018 года. У обоих ее роди-
телей была врожденная глухота.

– Вместо того чтобы в раннем дет-
стве научиться произносить пер-
вые слова, мне пришлось освоить 
язык жестов. Он позволил общать-
ся и взаимодействовать с окружаю-
щим миром. У меня появился еще 
один способ коммуникации. Язык 

риалы. В прошлом году выпустил 
сборник стихотворений «Жить 
без любви поэзия не может». 
Тематика стихов разнообразная. 
Все взято из нашей повседнев-
ной жизни. Стихи, посвященные 
Великой Отечественной войне, 
любви к Родине, матери, детям, 
внукам, друзьям, природе, живот-
ным, – поделился Владимир 
Ивановский.

У ОО три учебно-производ-
ственных предприятия. Они 
успешно развиваются, не только 
увеличивая коммерческие показа-
тели, но и обеспечивают работой 
социально уязвимую категорию 
граждан. Более половины сотруд-
ников имеют инвалидность по 
зрению первой и второй групп. 
Выпускаемая продукция пользу-
ется активным спросом.

– Мы 
п р о и з в о -
дим карто-
нажную и 
бумажную 
продукции. 
Среди них 
к о р о б к и , 
к у х о н н ы е 
полотенца, 
туалетная 
бумага, скотч и многое другое. У 
нас есть трудящиеся с 30-летним 
стажем, встречаются и семейные 
пары. Средний возраст сотрудни-
ков составляет 40 лет, – добавила 
руководитель ТОО «Алматинское 
учебно-производственное пред-
приятие № 1» Айнагуль Ташенова.

Фото автора 
Полосу подготовила  
Айгуль ДУСЕНБАЕВА  
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Справедливости ради отметим 
неуверенную игру голкипера сло-
венцев Гай Любей-Финка, плохо 
сыгравшего в эпизоде. Именно 
он и стал «соавтором» второ-
го мяча. На 31-й минуте воспи-
танник кайратовской академии 
Александр Мрынский перехватил 
мяч, выбитый голкипером сопер-
ников, и, отправив пас Жоржиньо, 
ринулся в центр штрафной, куда 
португалец и адресовал переда-
чу. Александр, выиграв забег у 
защитников, опередил бежавшего 
навстречу Любей-Финка, отпра-
вив мяч в касание точно в цель. И 
опять же отметим взрыв эмоций 
23-тысячной публики, по досто-
инству оценившей молниеносную 
комбинацию Мрынского, которо-
му в этот день исполнился 21 
год – отличный подарок в день 
рождения.  

Фоном же описанных собы-
тий было давление на оборону 
«Кайрата». Словенцы кружили на 
подступах к нашей штрафной, но 
четкая игра защитников лишала 
гостей возможности произвести 
последний пас или нанести при-
цельный удар, что настраивает на 
оптимистичный лад перед про-
должением испытаний в Лиге 
чемпионов. 

Во втором тайме рисунок 
игры не изменился: «Олимпия» 
пыталась пробиться к воротам 
Заруцкого, «Кайрат» неустанно 
сводил ее попытки к нулю и уве-
ренно довел встречу до итого-

вой победы – 3:1 по сумме двух 
встреч.

Во втором квалификационном 
раунде соперником стал чемпион 
Финляндии КуСП (Куопио), обы-
гравший в своем противостоянии 
молдавский «Милсами».

Главный тренер алматинцев 
Рафаэль Уразбахтин на послемат-
чевой пресс-конференции отме-
тил важность победы на старте 
турнира и поблагодарил болель-
щиков за поддержку:

– Важная победа как для клуба, 
так и для всего Казахстана. Мы 
очень рады, что прошли первый 
раунд. Будем стараться пройти 
дальше. Что касается игры, то мы 
извлекли уроки из первого матча 
и постарались решить те пробле-
мы, которые у нас были.

Большое спасибо болельщи-
кам, создавшим суператмосферу! 
Мы обязаны дарить им празд-
ник. Ну и, конечно, хотелось бы 
отдельно поблагодарить ребят. 
Перед игрой мы общались и 
пришли к такому решению, что 
как бы там ни было – все эти так-
тические моменты, технические – 
в итоге выиграет тот, кто больше 
этого будет хотеть.

Отдельная благодарность мед-
персоналу, проделавшему колос-
сальную работу, ребят восстанав-
ливали с утра до вечера. На самом 
деле у них огромный объем рабо-
ты, которую никто не замечает.

– Одним из ключевых моментов 
стало то, что впервые в сезоне 
сыграл сдвоенный правый фланг, 

где вышли Тапалов и Мрынский, 
вы планировали эту связку?

– Планировали другой состав, 
но за день до игры приняли 
решение поставить Мрынского. 
Это не связано с его днем рож-
дения – просто стечение обсто-
ятельств. Днем ранее на преды-
гровой тренировке уже решили, 
какой будет состав. Саня хоро-
шо вышел на замену в первом 
матче в Словении, достаточно 
хорошо проявляет себя в послед-
них играх, а мы руководствуемся 
физическим состоянием игроков. 
Кто на данный момент в хороших 
кондициях, тому и отдали пред-
почтение. 

Сейчас всем нужно восстано-
виться. Мысленно уже готовимся 
к выезду. Будет ротация, сыграют 
молодые ребята. Шансы, кото-
рые мы им даем, они используют, 
прогрессируя и принося пользу 
команде, тем самым внося вклад 
в победы. Будем и дальше дове-
рять ребятам.

– Против кого было бы пред-
почтительнее сыграть во втором 
раунде квалификации Лиги чем-
пионов?

– Конечно, нельзя говорить: 
кто-то слабее, кто-то сильнее. 
Здесь нет такого. Все соперники 
опасны. Если они прошли в сле-
дующий раунд – значит достой-
ные. 

Игроки «Кайрата» после матча 
не сдерживали эмоций, поде-

лившись радостью с читателями 
нашего издания.

– «Олимпия» – сильный сопер-
ник, благо, что мы их прошли. 
Нам удалось выполнить установку 
тренера и добиться положитель-
ного результата. Теперь сосредо-
точимся на подготовке к следую-
щей игре и постараемся решить 
очередную задачу, – сказал 
«Вечёрке» защитник «Кайрата» 
Юг Станоев.

– Мы сыграли хорошо и смогли 
порадовать наших болельщиков. 
Была потрясающая атмосфера на 
стадионе, которая заряжала нас 
играть на победу и поэтому спа-
сибо болельщикам! Скоро пред-
стоит очередная игра и уже нужно 
готовиться к встрече с таким же 
мотивированным соперником. У 
меня была небольшая травма, 
из-за которой я выбыл на неде-
лю. Сейчас восстановился и готов 
помочь команде, – поделился с 
нами полузащитник «Кайрата» 
Офри Арад.

Первый матч КуПС – «Кайрат» 
состоится 22 июля в Куопио. 
Начало встречи в 20.00 по времени 
Алматы. Ответная игра на нашем 
Центральном стадионе 29 июля 
начнется в 20.00. Победитель 
пары «Кайрат» – КуПС гаранти-
рует себе участие в общем этапе 
Лиги конференций.

Талгат САДЫКОВ 
Мадияр ЖАМПЕИСОВ

Фото Данияра АХМЕТОВА

Первый барьер взят
«Кайрат» прошел словенский клуб и теперь сыграет с чемпионом Финляндии 

Мероприятие было организовано Управлением 
занятости и социальных программ города, а также 
«Қазақспортклубом». Целями обозначены развитие пара-
лимпийского движения, популяризация футбола среди 
лиц с инвалидностью, формирование сборной Алматы.

В турнире приняли участие шесть команд из государ-
ственных учреждений, продемонстрировавших высокий 
уровень подготовки и стремление к победе. Среди них 
спортивный клуб «Алматы» для людей с ограниченными 
физическими возможностями, коллективы центров соци-
альных услуг «Демеу», «Алатау», 
«Сенім», коррекционных школ-
интернатов № 6 и № 7. 

– ID FOOTBOL CUP-2025 – не про-
сто спортивное мероприятие. Это 
платформа для социализации, 
укрепления здоровья и интеграции 
людей с инвалидностью в обще-
стве. Турнир способствовал форми-
рованию толерантного отношения 
и показал, что спорт доступен каж-

дому независимо от его физических или интеллектуаль-
ных возможностей, – сказал заместитель руководителя 
Управления занятости и социальных программ Алматы 
Аманат Султангазиев.

По словам заместителя руково-
дителя Федерации спорта для лиц 
с особенностями интеллектуального 
развития Зейнуллы Ақан, правила 
игры ничем не отличаются от стан-
дартных. 

Турнир проходил в течение трех 
часов и включал в себя не только 
футбольные матчи, но и музыкаль-
ную паузу. Звучал гимн «Алатау» и 
рэп «Небо поможет нам» в исполне-
нии опекаемых центра социальных услуг «Алатау». 

По итогам напряженных матчей победителями турнира 
стали команды спортивного клуба «Алматы» для людей 
с ограниченными физическими возможностями (от 18 
лет и старше) и коррекционной школы-интерната № 7 (до 
18 лет). Им вручили кубки и медали. 

Казалось, весь город во 
вторник вечером собрал-
ся на Центральном стадио-

не, чтобы увидеть, как «Кайрат» 
проведет ответный матч с 
«Олимпией» в первом отбороч-
ном этапе Лиги чемпионов УЕФА. 
Прилегающие улицы, запружен-
ные транспортом, море людей, 
стекавшихся к одному из куль-
товых мест города, впечатляли. 
Главный вопрос, который воз-
ник в эти минуты: «Пройдут ли 
дальше?» получил ответ спустя 
полтора часа игрового времени: 
«Молодцы, достойная победа!»

Чемпион Словении показал 
свои возможности неделей рань-
ше, когда, казалось, что ничья 
(1:1) была стечением благопри-
ятных для алматинских игроков 
обстоятельств, и им придется 
непросто на родном стадионе. 
Свисток итальянского арбитра 
Маркетти, после которого сло-
венцы прибрали инициативу к 
рукам, вызвал небольшую тре-
вогу. Приступив к осаде ворот 
Александра Заруцкого, гости про-
демонстрировали, что планируют 
вернуться домой победителями. 
Однако первая же контратака 
«Кайрата» привела к голу. Проход 
по левому флангу португальский 
полузащитник Мата завершил 
навесом в центр штрафной на сво-
его сооте чественника Жоржиньо, 
который головой «выстрелил» по 
воротам, после чего мяч ударил-
ся перед голкипером «Олимпии» 
и залетел в ворота! Трибуны 
Центрального стадиона несколько 
минут напоминали жерло вулка-
на, где радость смешивалась с 
восхищением тем, как из ничего 
алматинцы смогли сотворить гол. 

Сильные духом
В Алматы состоялся турнир ID FOOTBOL CUP-2025 среди людей с ментальными нарушениями

Организаторы турнира выразили надежду, что ID 
FOOTBOL CUP станет традиционным мероприятием и будет 
способствовать дальнейшему развитию мини-футбола 
среди лиц с ментальными нарушениями.

Айгуль КОЛУМБЕТОВА
Фото автора
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Отчет о деятельности ТОО «Алматинские 
тепловые сети» по предоставлению 

регулируемых услуг (товаров, работ) – 
передача, распределение  

и снабжение тепловой энергии по итогам  
1-го полугодия 2025 года.

Согласно п. 299 Приказа министра национальной эконо-
мики Республики Казахстан от 13 августа 2019 года № 73 
отчет содержит следующую информацию:

1. Общая информация о субъекте естественной моно-
полии.

2. Об исполнении утвержденной инвестиционной про-
граммы. 

3. О постатейном исполнении утвержденной тарифной 
сметы.

4. О соблюдении показателей качества и надежности 
регулируемых услуг.

5. О достижении показателей эффективности деятель-
ности субъекта естественной монополии.

6. Об основных финансово-экономических показателях 
деятельности субъекта естественной монополии.

7. Об объемах предоставленных регулируемых услуг.
8. О проводимой работе с потребителями регулируемых 

услуг.
9. О перспективах деятельности (планы развития), в том 

числе возможных изменениях тарифов.
1. Общая информация о ТОО «АлТС».
ТОО «АлТС» является субъектом естественных монопо-

лий, осуществляющим передачу, распределение и снабже-
ние тепловой энергией.

Основной деятельностью ТОО «АлТС» является обеспе-
чение транспортировки тепловой энергии от источников АО 
«Алматинские электрические станции» (ТЭЦ-1, ТЭЦ-2, ЗТК), 
ТОО «Алматытеплокоммунэнерго» (85 котельных) и обеспе-
чение тепловоснабжением (энергией на отопление и горячее 
водоснабжение) потребителей города Алматы.

Протяженность тепловых сетей на 31.12.2024 г. состав-
ляет 1399,9 км, в том числе:

– Магистральные тепловые сети (МТС) – 315,6 км;
– Распределительные тепловые сети (РТС) – 1084,3 км.
Для обеспечения гидравлического режима работы тепло-

вых сетей установлено 69 насосных станций (магистральные 
насосные – 20 ед., распределительные – 49 ед.).

Для выравнивания пиковых нагрузок ГВС в тепловых 
сетях установлено 24 бака-аккумулятора.

На 31.12.2024 г. доля тепловых сетей со сроком экс-
плуатации свыше 25 лет составляет 56,1%, или 786,0 км, 
в том числе:

– РТС: 63,2%, или 685,6 км;
– МТС: 31,8%, или 100,4 км.
Основную долю сетей составляют трубопроводы диаме-

тром от 40 до 400 мм – 1210,48 км (86,5%), доля сетей диа-
метрами от 500 до 1000 мм составляет 189,42 км (13,5%).

Ежегодно к общей протяженности тепловых сетей ТОО 
«АлТС» добавляются вновь построенные и коммуналь-
ные тепловые сети, переданные на баланс ТОО «АлТС». 
Протяженность тепловых сетей ТОО «АлТС» при сравнении 
с 2023 годом увеличилась на 14,6 км. 

2. Об исполнении утвержденной инвестиционной про-
граммы.

Согласно п. 335, гл. 6 Приказа МНЭ РК № 90 от 19 ноября 
2019 года (далее – ПФТ) инвестиционная программа субъ-
екта ТОО «АлТС» разработана с учетом приоритетов раз-
вития и социально-экономических показателей Республики 
Казахстан, соответственно, в ней предусмотрены мероприя-
тия, направленные на:

– расширение, модернизацию, реконструкцию, обновле-
ние действующих активов, создание новых активов, непо-
средственно используемых в технологическом цикле предо-
ставления регулируемой услуги теплоснабжения;

– обеспечение энергосбережения и повышение энерго-
эффективности;

– повышение качества предоставляемых регулируемых 
услуг (отопления и горячего водоснабжения).

Согласно п. 338, гл. 6 ПФТ реализация утвержденной 
инвестиционной программы должна осуществляться за счет 
прибыли и амортизационных отчислений, учтенных в тари-
фе ТОО «АлТС». Стоить отметить, что фактическая аморти-
зация ТОО «АлТС» за 1-е полугодие 2025 года составляет 
3 146,83 млн тг при утвержденном размере 4 829,2 млн тг. 

Департаментом Комитета по регулированию естествен-
ных монополий (далее – ДКРЕМ) за № 44-ОД от 19 июня 
2025 года была утверждена корректировка плана исполне-
ния инвестиционной программы 2025 года на сумму 4 829,2  
млн тг, по факту исполнение инвестиционной программы 
за 1-е полугодие 2025 года составило 500,7 млн тг, т.е. 
инвестиционная программа выполнена на 10%. Договоры 
на стадии исполнения.

3. О постатейном исполнении утвержденной тарифной сметы.

Исполнение тарифной сметы на услуги по передаче, распределению и снабжению тепловой энергией за 1-е полугодие 2025 года.
Без НДС

№ п/п Наименование показателей Единица  
измерения

Утвержденная 
тарифная смета

Исполнение  
за 1-е полугодие 2025 г. % Примечание

1 2 3 4 5

I. Затраты на производство товаров и предоставление услуг, 
всего тыс. тенге 26 298 558,13 13 405 304,03 -49%  

1 Материальные затраты, всего тыс. тенге 1 603 523,15 1 454 055,41 -9%  
в том числе:  

1.1 Сырье и материалы тыс. тенге 103 276,65 81 132,97 -21,4% На стадии исполнения и заключения договоров.

1.2 ГСМ тыс. тенге 97 502,75 236 670,22 143%

Причины перерасхода: 
– рост стоимости бензина на 36%, диз.топлива на 52% 

(с 2020–2025гг.); 
– объем ГСМ закуплен в полном объем на год;

1.3 Вода и канализация, в том числе: тыс. тенге 27 728,02 25 552,60 -7%
Рост тарифа ГКП «Алматы Су» (с 2020–2025гг.): 

– вода для технологических нужд на 160% 
– вода для хоз/нужд на 102%

1.3.1 Вода на хоз.нужды
тыс. тенге 27 728,02

3 949,5
-7%1.3.2 Вода для технологических нужд 18 974,8

1.3.3 Канализация 2 628,3

1.4 Энергия, в том числе: тыс. тенге 1 375 015,73 1 110 466,38 -19%

Рост тарифов с 2020–2025гг.:
– на электроэнергию на 84%; 

– на тепловую энергию теплоисточников АО «АлЭС» – 58%, 
ТОО «АТКЭ» – 104%.

1.4.1 Электроэнергия для производственных нужд тыс. тенге 1 306 725,12 1 049 468,31 -20%
1.4.2 Тепловая энергия и химочищенная вода на хоз.нужды тыс. тенге 68 290,61 60 998,08 -11%

2 Расходы на оплату труда, всего тыс. тенге 10 570 498,18 5 314 840,76 -50%  
3. Амортизация тыс. тенге 4 683 333,35 3 142 880,19 -33%
4. Затраты на нормативные потери тыс. тенге 8 211 423,60 2 679 441,92 -67%
5. Ремонт тыс. тенге 954 325,10 516 044,07 -46%
6. Налоги (экологические платежи) тыс. тенге 1 710,40 741,09 -57%
7. Услуги сторонних организаций, всего тыс. тенге 273 744,35 297 300,60 9%  
II. Расходы периода, всего тыс. тенге 2 781 381,91 1 490 429,60 -46%  
9. Расходы на выплату вознаграждений тыс. тенге 5 748,51 0,00 0%
III Всего затрат на предоставление услуг тыс. тенге 29 085 688,54 14 895 500,41 -49%  
IV Прибыль тыс. тенге 0,00 3 014 903,97 0%  
V Всего доходов тыс. тенге 29 085 688,54 17 910 404,37 -38%  
VI Объем оказываемых услуг (товаров, работ) тыс. Гкал 6 712,68 4 133,54 -38%  

VII Нормативные технические потери
% 15,62% 13,82% -12%

По итогам полугодия
тыс. Гкал 1 242,85 662,92 -47%

VIII Тариф (без НДС) тенге/Гкал 4 332,95 4 332,95 0%  

4. О показателях качества и надежности регулируемых услуг. 
5. О достижении показателей эффективности деятельности субъекта естественных монополий
Для ТОО «АлТС» показатели качества и надежности регулируемых услуг и показатели эффективно-

сти деятельности субъекта не утверждены в связи с тем, что пятилетний предельный уровень тарифа и 
тарифной сметы был утвержден затратным методом (Приказ №143-ОД от 11 января 2022 года). 

Показатели качества и надежности регулируемых услуг и показатели эффективности деятельности 
субъекта утверждаются при применении стимулирующего метода тарифного регулирования (гл. 13 Правил 
осуществления деятельности субъектами естественных монополий от 13 августа 2019 года № 73).

6. Об основных финансово–экономических показателях деятельности 
За 1-е полугодие 2025 года Предприятием получен доход в размере 45,2 млрд тенге, основная доля 

дохода приходится на реализацию тепловой энергии 98%; 2% от общего дохода приходится на прочие 
и иные доходы Предприятия (обслуживание коммунальных сетей, реализация металлолома, установка 
приборов учета и т.д.).

Расходы за 1-е полугодие 2025 года составили 44,3 млрд тенге, основная доля затрат приходится на 
покупку тепловой энергии от теплоисточников – 71%. Помимо этого, основные затраты приходятся на: 
амортизацию – 7,1%; заработную плату – 14%; электроэнергию, налоги и ремонт – 4,9%; а также прочие 
расходы – 3,0% (штрафы, неустойки, пени, возмещение ущерба пострадавшим, членские взносы и т.д.).

Финансовый результат по итогам 1-го полугодия 2025 года составил прибыль в размере 0,9 млрд 
тенге.

7. Об объемах предоставленных регулируемых услуг.
Объем реализации тепловой энергии за 1-е полугодие 2025 года составляет 4 133,54 тыс. Гкал. По 

сравнению с 1-м полугодием 2024 года (4 220,38 тыс. Гкал) объем снизился на 2%, или на 86,84 тыс.Гкал.
8. О проводимой работе с потребителями регулируемых услуг.
За 1-е полугодие 2025 год количество входящей корреспонденции по Предприятию, официально 

зарегистрированной в электронном документообороте, составляет 10 798 обращений, по сравнению с 
1-м полугодием 2024 года уменьшилось на 6%, или на 658 обращений. 59% всей входящей корреспон-
денции приходится на коммерческий блок Предприятия.

В ТОО «АлТС» функционируют три центра обслуживания потребителей (Батыс, Орталық, Шығыс), 
которые работают по принципу «единого окна», что позволяет повысить качество обслуживания потре-
бителей и значительно сократить сроки оформления документов и предоставления услуг. Центрами 
обслуживания потребителей за 1-е полугодие 2025 год принято 44 128 потребителя, по сравнению с 1-м 
полугодием 2024 года прием потребителей увеличился на 5%.

Общее количество принятых входящих звонков за 1-е полугодие 2025 года составляет 153 977 
вызовов, из них 52% – это вызовы, поступившие в Контакт-центр, 79 481 принятых звонков, по сравне-

нию с 1-м полугодием 2024 года уменьшилось на 2%. Остальные 48%, или 74 496 входящих вызовов 
обработаны сотрудниками Центра обслуживания потребителей.

Дополнительно Товариществом производится прием обращений посредством интернет-ресурсов, 
через WhatsApp-мессенджеры, официальный сайт Предприятия, социальные сети Facebook, Instagram, 
и другое.

К примеру, через мессенджер WhatsApp в 1-м полугодии 2025 года принято 10 130 обращений от 
потребителей, по сравнению c 1-м полугодием 2024 года увеличение на 64%.

9. О перспективах деятельности, в том числе возможных изменениях тарифов:
Подготовка к отопительному периоду 2025–2026 гг.:
План реконструкций тепловых сетей на 2025 год:
– По программе ФЭО запланирована реконструкция 33 объектов тепловых сетей, общей протяженно-

стью 15,4 км на сумму 8,5 млрд тенге; 
– По инвестиционной программе ТОО «АлТС» запланирована реконструкция 18 объектов тепловых 

сетей общей протяженностью 8,1 км и 1 – насосная станция на сумму 4,0 млрд тенге; 
– По заказу КГУ «Управление энергетики и водоснабжения города Алматы» за счет средств МИО 

запланирована реконструкция 10 объектов (8 переходящих и 2 новых) общей протяженностью 4,7 км и 
1 – насосная станция на сумму 8,6 млрд тенге.

– Текущий ремонт тепловых сетей – 10,8 км.;
– Восстановление изоляции – 7,5 км.

Сокращение дебиторской задолженности:
– публикации в СМИ и социальных сетях Предприятия информации о проведении рейдов отключения 

потребителей от услуг теплоснабжения за дебиторскую задолженность;
– выдача досудебных уведомлений;
– отключения потребителей от услуг горячего водоснабжения за дебиторскую задолженность;
– внедрение автодозвона и смс-уведомлений о задолженности потребителей услуг тепловой энергии;
– совершение исполнительных надписей и передача частным судебным исполнителям.

Улучшение оказания услуг:
– повышение квалификации сотрудников;
– автоматизация внесения данных по Актам отключение/подключение услуг теплоснабжения.

Возможное изменение тарифа:
– в случае изменения стоимости стратегических товаров в соответствии со статьей 22 Закона РК «О 

естественных монополиях» ТОО «АлТС» обратится с заявкой на повышение тарифа до истечения его 
срока действия.

Без НДС
форма 21

Информация субъекта естественной монополии об исполнении инвестиционной программы (проекта) за 1-е полугодие 2025 год ТОО «Алматинские тепловые сети» Вид деятельности: передача и распределение тепловой энергии

№ 
п/п

Информация о плановых и фактических объемах предоставления регули-
руемых услуг (товаров, работ)

Отчет о 
прибылях и 

убытках 

Сумма инвестиционной программы (проекта), тыс. 
тенге без НДС

Информация о фактических условиях и размерах финансирования 
инвестиционной программы (проекта), тыс. тенге без НДС

Информация о сопоставлении фактических показателей исполнения инвестиционной про-
граммы (проекта) с показателями, утвержденными в инвестиционной программе (проекте)**

Разъяснение 
причин 

отклонения 
достигнутых 
фактических 

показателей от 
показателей в 
утвержденной 
инвестицион-

ной программе 
(проекте)

Оценка 
повышения 
качества и 

надежности 
предостав-

ляемых 
регулируе-
мых услуг 
(товаров, 

работ)

Наимено-
вание 

регулируе-
мых услуг 
(товаров, 
работ) и 
обслужи-
ваемая 

террито-
рия

Наименование 
мероприятий

Единица 
измерения

Количество в 
натуральных 
показателях

Период 
предо-

ставления 
услуги в 
рамках 

инвести-
ционной 
програм-
мы (про-

екта)

План Факт отклонение

при-
чины 

откло-
нения

собственные средства

Деятель-
ность, не 
относя-
щаяся к 
регули-
руемым 
услугам

Заемные 
средства

Бюджетные 
средства

Улучшение про-
изводственных 

показателей, %, по 
годам реализации 

в зависимости 
от утвержденной 

инвестиционной про-
граммы (проекта)

Снижение износа 
(физического) основ-
ных фондов (активов), 
%, по годам реализа-
ции в зависимости от 

утвержденной инвести-
ционной программы

Снижение потерь, 
%, по годам 
реализации в 

зависимости от 
утвержденной 

инвестиционной 
программы (про-

екта)

Снижение аварий-
ности, по годам 
реализации в 

зависимости от 
утвержденной 

инвестиционной 
программы (про-

екта)Амортизация Прибыль

план факт
факт 

прошлого 
года

факт 
текуще-
го года

факт 
прошло-
го года

факт 
текущего 

года
план факт

факт 
прошло-
го года

факт 
теку-
щего 
года

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27

1

Передача, 
распреде-
ление и 

снабжение 
тепловой 
энергии

Капитальные 
ремонты, 

реконструкции 
объектов

комплекс 
работ 39 9

1-ое 
полугодие 

2025 
года

883 834,19

4 083 921,54 265 870,10 3 818 051,44 - 265 870,10 - - -

6 000 000,00

- - 56,1 56,1 15,62 15,62 2 012 1 142 - -

2 Разработка 
ПСД

комплекс 
работ 9 2 106 689,71 22 500,00 84 189,71 - 22 500,00 - - -

3
Государствен-
ная экспер-

тиза

комплекс 
работ 33 3 51 515,92 5 750,38 45 765,54 - 5 750,38 - - -

4

Насосное, вен-
тиляционное, 

сварочное 
оборудование, 
электродви-

гатели

комп./шт. 29 8 149 941,72 1 792,00 148 149,72 - 1 792,00 - - - - -

5 Запорная 
арматура шт. 423 23 421 045,27 77 933,03 343 112,24 - 77 933,03 - - - - -

6
Приобретение 
программных 

продуктов

работа/шт./
год 501 502 8 636,63 47 735,00 -39 098,37 - 47 735,00 - - -

7
Тепло-

обменное обо-
рудование

шт. 0 2 0,00 10 976,00 -10 976,00 - 10 976,00 - - - - -

8
Электронное 
оборудование 
(Оргтехника)

комп./шт. 0 3 0,00 41 903,63 -41 903,63 - 41 903,63 - - - - -

9 Прочие комп./шт. 49 60 7 456,58 26 217,28 -18 760,70 - 18 760,70 - 7 456,58 - - -

1 083 612 883 834,19 4 829 207,36 500 677,41 4 328 529,94 493 220,84 7 456,58 0,00 6 000 000,00

В Алматинских тепловых сетях прошли публичные слушания по ежегодному отчету за 1-е полугодие 2025 года перед населением
Во вторник, 15 июля 2025 года (время начала 15.00, время завершения 16.00), прошли слушания по ежегодному отчету по итогам 1-го полугодия 2025 года о деятельности предприятия по передаче, распределению тепловой энергии перед потребите-

лями и иными заинтересованными лицами. ТОО «Алматинские тепловые сети» (далее – ТОО «АлТС») проведены публичные слушания по адресу: г.Алматы, ул.Байзакова, д.221, 3-й этаж, 319 кабинет. Также проводилась онлайн трансляция посредством  
ZOOM конференции.



ОО «Совет ветеранов при канцелярии премьер-министра РК 
«Көмек» выражает глубокие соболезнования семье, родным и близ-
ким в связи с кончиной 

ЩЕРБАКОВОЙ Галины Николаевны, 
пенсионера за особые заслуги, труженицы тыла.

Аудит бюджета Алматы за 1-е полугодие 2025 года:  
выявленные нарушения и шаги к улучшению эффективности
В первом полугодии 2025 года Департамент внутреннего государственного аудита по г. Алматы 

провел 32 аудиторских мероприятия, где выявлены нарушения в размере 26 292,8 млн тенге. 
Эти данные подтверждают актуальность и необходимость качественного контроля за расходами 

государственного бюджета, что особенно важно в условиях современного экономического вызова.
Из общего числа выявленных нарушений финансовая составляющая составила 3 337,3 млн 

тенге, тогда как нарушения процедурного характера составили 22 955,5 млн тенге. Важно выде-
лить и отдельный аспект этих нарушений: 5 914,6 млн тенге были связаны с несоблюдением норм 
законодательства о государственных закупках. Такой масштаб указывает на системные проблемы, 
требующие незамедлительного решения.

Принимая меры реагирования, Департамент сумел возместить в бюджет 2 293,3 млн тенге, 
что является важным показателем эффективности работы органов аудита. Однако цифры сами 
говорят за себя – серьезность нарушений не должна оставаться без внимания, ведь за каждым 
таким фактом стоят реальные последствия для общества.

Кроме того, в результате проведенных аудитов было возбуждено 24 административных произ-
водства, общая сумма которых составила 5,7 млн тенге. Из этой суммы в бюджет взыскано 5,5 млн 
тенге, а к дисциплинарной ответственности привлечено 24 должностных лица, что подчеркивает 
важность ответственности за допущенные ошибки и нарушения.

Обращает на себя внимание и камеральный контроль государственных закупок. На сумму  
1 366 932,4 млн тенге было направлено 1764 уведомления об устранении нарушений. Это, безус-
ловно, необходимо для повышения прозрачности и ответственности за использование бюджетных 
средств.

Несоблюдение норм законодательства Республики Казахстан в сфере бюджетного исполнения 
заметно ухудшает процесс разработки и исполнения бюджета, ограничивая эффективное исполь-
зование бюджетных средств и активов государства. В связи с этим Департаментом были направ-
лены рекомендации для руководителей учреждений и субъектов квазигосударственного сектора, 
направленные на повышение эффективности и совершенствование их деятельности.

Таким образом, представленные результаты работы Департамента внутреннего государствен-
ного аудита становятся ярким примером важности и необходимости постоянного контроля за 
государственными финансами. Выработка рекомендаций, направленных на улучшение ситуации, 
открывает новые горизонты для повышения прозрачности и эффективности расходов бюджетных 
средств, что, безусловно, является ключевым аспектом для стабильного развития города и страны 
в целом.

Управление развития коммунальной инфраструктуры города Алматы 
объявляет конкурс на занятие вакантной должности директора 

Государственного коммунального предприятия на праве хозяйственного  
ведения «Алматы тазалық» акимата г. Алматы

Государственное коммунальное предприятие на праве хозяйственного ведения «Алматы 
тазалық» акимата г. Алматы, 050014, г. Алматы, мкр. Көкмайса, 26е, телефон 252-62-15. 

Основным предметом деятельности Предприятия является выполнение комплекса работ, 
отвечающих требованиям правил пользования автомобильными дорогами, в результате кото-
рых поддерживается транспортно-эксплуатационное состояние дорог и дорожных сооружений. 

Целью деятельности предприятия является санитарная очистка улично-дорожной сети 
города. Для реализации поставленных целей Предприятие осуществляет следующие виды 
деятельности:

1) содержание автомобильных дорог города в весенний, летний и осенний периоды с 
выполнением работ по сбору мусора в полосе отвода, погрузка и вывозка на свалку, окаши-
вание полосы отвода и уборка скошенной травы, очистка и мойка проезжей части, очистка 
водоотводных канав весной от снега и летом от наносного мусора и грязи с вывозом мусора, 
очистка и мойка тротуаров и пешеходных зон от грязи, снега, мусора и посторонних предметов;

2) зимнее содержание дорог города с выполнением работ по приготовлению противоголо-
ледных материалов, снегоочистка дорог, расчистка дорог от снежных заносов, профилировка 
снежного покрова проезжей части дорог, удаление снежных валов, обработка проезжей части 
дорог и тротуаров противогололедными материалами с последующей их уборкой через требу-
емое время, регулярная расчистка от снега и льда автобусных остановок.

Требования, предъявляемые к участникам конкурса: высшее техническое образование, стаж 
работы на руководящих должностях не менее 5 лет.

Общие требования к участникам конкурса: знание Конституции Республики Казахстан, 
Трудового кодекса Республики Казахстан, Кодекса «Об административных правонарушениях», 
Экологического кодекса Республики Казахстан, законов Республики Казахстан «О противо-
действии коррупции», «О государственном имуществе» и иных нормативных правовых актов 
Республики Казахстан, регулирующих отношения в сфере деятельности данного предприятия. 

Современные методы хозяйствования и управления организацией, стратегическое планиро-
вание, систему экономических индикаторов, порядок заключения и исполнения хозяйственных 
и финансовых договоров, управление экономикой и финансами Предприятия, организацию 
производства и труда, порядок разработки и заключения отраслевых соглашений, коллек-
тивных договоров и регулирование социально-трудовых отношений, правила безопасности и 
охраны труда, требования пожарной безопасности.

Конкурс проводится на основе Правил назначения и проведения аттестации руководите-
ля государственного предприятия, а также согласования его кандидатуры, утвержденных 
Приказом министра национальной экономики Республики Казахстан от 2 февраля 2015 года 
№ 70.

Перечень документов, необходимых для участия в конкурсе: 
1) заявление об участии в конкурсе; 
2) резюме на государственном и русском языках; 
3) копии документов об образовании, заверенные в установленном порядке; 
4) копия трудовой книжки (при ее наличии) или индивидуального трудового договора либо 

выписка из приказов о приеме и прекращении трудового договора с последнего места работы, 
заверенные в установленном порядке;

5) справка о состоянии здоровья по форме № 075/у.
Участник конкурса может представить дополнительную информацию относительно его 

образования, стажа работы, уровня профессиональной подготовки (копии документов о повы-
шении квалификации, присвоении ученых степеней и званий, научные публикации, а также 
рекомендации от руководства с предыдущего места работы).

Необходимые для участия в конкурсе документы должны быть представлены в Управление 
развития коммунальной инфраструктуры города Алматы в течение 15 календарных дней со дня 
объявления о проведении конкурса в официальных изданиях средств массовой информации 
и на сайте Управления развития коммунальной инфраструктуры города Алматы www.gov.kz/
memleket/entities/almaty-uzh, по адресу: 050021, г. Алматы, проспект Достык, 85, 5-й этаж, 
административный отдел (506 каб.).

После утверждения списка лиц, допущенных к участию в конкурсе, участники конкурса про-
ходят собеседование в Управлении развития коммунальной инфраструктуры города Алматы в 
течение 10 календарных дней.

Телефоны для справок: 225-12-13, 8 701 777 57 79.

ТОО «Koktobe Арна Су» информирует, что в соответсвии с Приказом Департамента 
Комитета по регулированию естественных монополий МНЭ РК по г. Алматы за  
№ 41- ОД от 03.06.2025 г. «Об утверждении тарифа и тарифной сметы на регулиру-
емую услугу по подаче воды по распределительным сетям, согласно Приложению 
№ 1, с вводом действие с 1 августа 2025 года, утверждены следующие временные 
компенсирующие тарифы:

I группа – физические лица:
1 подгруппа – физические лица, относящиеся к категории населения, регулируемые 

услуги до 3 м3 в месяц на 1 человека – 179,39 тенге/м3 без НДС;
2 подгруппа – физические лица, относящиеся к категории населения, регулируемые 

услуги свыше 3 м3 до 5 м3 в месяц на 1 человека – 215,27 тенге/м3 без НДС;
3 подгруппа – физические лица, относящиеся к категории населения, регулируемые 

услуги свыше 5 м3 до 10 м3 в месяц на 1 человека – 269,09 тенге/м3 без НДС;
4 подгруппа – физические лица, относящиеся к категории населения, регулируемые 

услуги свыше 10 м3 в месяц на 1 человека и физические лица, не имеющие индивиду-
альных приборв учета воды – 358,78 тенге/м3 без НДС;

II группа: прочие потребители (юридические лица) – 319,54 тенге/м3 без НДС.

Центр социальной поддержки лиц с инвалидностью Ten Qogam Алмалинского 
района продолжает свою деятельность, направленную на оказание лицам с инва-
лидностью и членам их семей информационной, консультационной и ресурсной 
поддержки по юридическим, психологическим, образовательным и другим 
социально-значимым вопросам, а также проведение языковых курсов и курса 
компьютерной грамотности.

Адрес: ул. Жамбыла, 168а. Телефон +7(727) 378-88-04.
Instagram: tenqogam.almaly.2025

ИНФОРМАЦИЯ
о государственной регистрации решения маслихата города Алматы

Решение маслихата города Алматы от 9 июля 2025 года № 222 зарегистрировано в государ-
ственном реестре эталонного контрольного Банка нормативных правовых актов Республики 
Казахстан в электронном виде 15 июля 2025 года за № 212288.

РЕШЕНИЕ
№ 222          9 июля 2025 года

О признании утратившим силу решение маслихата города 
Алматы от 30 октября 2020 года № 498 «Об утверждении 

ставок платы за использование особо охраняемой природной 
территории Алматинского зоологического парка города Алматы»

В соответствии со статьей 27 Закона Республики Казахстан «О правовых актах» маслихат 
города Алматы РЕШИЛ:

1. Признать утратившим силу решение маслихата города Алматы от 30 октября 2020 года  
№ 498 «Об утверждении ставок платы за использование особо охраняемой природной территории 
Алматинского зоологического парка города Алматы» (зарегистрирован в Реестре государственной 
регистрации нормативных правовых актов за № 1660).

2. Настоящее решение вводится в действие по истечении десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликования.

Председатель маслихата 
города Алматы                                                                                             М. Отыншиев 

КГУ «Управление образования города Алматы» объявляет конкурс на назначение на вакантные 
должности первых руководителей государственных организаций дошкольного образования города 
Алматы.

1. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 161» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Алатауский р., мкр. Шанырак-1, ул. Отемисулы, д. 109б.

2. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 165» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Алатауский р., мкр. Улжан-1, ул. Кыдыргали Жалайыри, д. 46.

3. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 168» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Алатауский р., мкр. Дархан, ул. Халифа Алтай, д. 20/2.

4. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 6» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Алмалинский р., ул. Жамбыла, д. 176г.

5. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 20» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Алмалинский р., проспект Абылайхана, д. 102/68.

6. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 39» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Ауэзовский р., мкр. 8, д. 42.

7. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 55» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Ауэзовский р., ул. Пятницкого, д. 51.

8. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 40» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Бостандыкский р., ул. Байсеитовой, д. 45а.

9. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 68» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Бостандыкский р., ул. Айманова, д. 20.

10. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 88» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Бостандыкский р., ул. Жандосова, д. 36а.

11. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 140» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Бостандыкский р., ул. Сатпаева, д. 101/1.

12. Заведующей КГУ «Специальный ясли-сад № 200» Управления образования города Алматы, 
юридический адрес: г. Алматы, Бостандыкский р., ул. Пирогова, д. 2.

13. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 51» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Жетысуский р., ул. Есенова, д. 205/1.

14. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 171» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Жетысуский р., мкр. Кокжиек, д. 67.

15. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 141» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Медеуский р., ул. Погодина, д. 82/86.

16. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 15» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Турксибский р., ул. Сауранбаева, д. 24.

17. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 118» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Турксибский р., пр. Сейфуллина, д. 189.

18. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 119» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Турксибский р., мкр. Алтай-1, д. 11б.

19. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 122» Управления образования города Алматы, юридиче-
ский адрес: г. Алматы, Турксибский р., ул. Успенского, д. 83.

20. Заведующей ГКП «Специальный ясли-сад для детей с тяжелыми нарушениями речи № 
145» Управления образования города Алматы, юридический адрес: г. Алматы, Турксибский р.,пр. 
Сейфуллина, д. 188а.

21. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 173» Управления образования города Алматы, юридический 
адрес: г. Алматы, Турксибский р., ул. Сельскохозяйственна, д. 21.

22. Заведующей ГККП «Ясли-сад № 185» Управления образования города Алматы, юридиче-
ский адрес: г. Алматы, Турксибский р., ул. Майлина, д. 17а.

Контактные телефоны, электронный адрес для уточнения информации: 
+7 707 358 32 42, электронный адрес: service.ok.2@mail.ru

Полную информацию читайте на сайте www.vecher.kz
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В Центральном выставоч-
ном зале проходит персо-
нальная выставка Нурлана 
Джайнакбаева. Всю свою 
жизнь он посвятил медицине. 
Помимо практической работы 
стал автором многих научных 
трудов и в целом достиг нема-
лых успехов. Доказательство 
тому – многочисленные госу-
дарственные и ведомственные 
награды, среди которых, напри-
мер, орден  «Құрмет» и нагруд-
ный знак «Отличник здравоох-
ранения». В свое время именно 
он внедрил изобразительное 
искусство в подготовку буду-
щих врачей, рассматривая его 
как инструмент развития кли-
нического мышления, наблюда-
тельности и эмпатии. Однако 
сам Нурлан Джайнакбаев своим 
главным достижением считает 
спасенные жизни. Теперь же он 
решил покорить новую для себя 
вершину и увлекся тем, на что 

Творчество без границ
Алматинский хирург сменил скальпель на кисть

раньше не было времени – стал 
писать картины, и подошел к 
этому со всей серьезностью. 

У него за плечами Казахский 
национальный педагогический  
университет имени Абая, где он 

учился по специальности «изо-
бразительное искусство». Стал 
писать настолько активно, что 
работ хватило на персональную 
выставку, причем уже вторую. 
По стенам развешаны пейза-
жи и натюрморты – именно 
эти жанры вдохновляют автора 
больше всего, а зрителю дают 
возможность увидеть красоту 
природы, хоть и глазами худож-
ника. На картинах богатая пали-
тра – от суровых степей и вели-
чественных гор до интимной 
простоты натюрморта и поэтич-
ности цветущих полей.

– Сейчас я много путеше-
ствую, в том числе по родной 
стране. Порой сердце замира-
ет от красоты, которую вижу.  
Очень рад, что эмоции от поез-
док могу выплеснуть на холст, 
а теперь благодаря персональ-
ной выставке еще и поделиться 
ими с миром. – говорит Нурлан 
Джайнакбаев. – Эта выстав-
ка – мое признание в любви к 
родной земле, свету, людям. Я 
предлагаю всем ее посетителям 
не просто наблюдать, но чув-

ствовать, вслушиваться, разде-
лить мои эмоции.

Искусствоведы отмечают, что 
художник  тонко чувствует ритм 
природы и внутреннюю энерге-
тику ландшафта.

– Палитра картин Нурлана 
Джайнакбаева яркая, живопис-
ная, но не кричащая – каждая 
работа будто впитывает свет и 
воздух родной земли. Особенно 
выразительны пейзажи с алыми 
маками, вечерним небом и 
соснами на берегу горных рек. 
В них можно прочитать и тра-
дицию казахской живописной 
школы, и влияние европейско-
го пленэрного мышления. Как 
сказал известный немецкий 
писатель Лион Фейхтвангер,  
«Человек талантливый талант-
лив во всех областях», – выра-
зила мнение куратор выставки 
Анжелика Акилбекова.

Ознакомиться с экспозици-
ей можно в любой день кроме 
понедельника до 8 августа.

Елена СОКОЛОВА
Фото предоставлены  

организаторами выставки

– Одна из самых удивительных способ-
ностей сына – его фонематический слух. 
Это не просто хорошее ухо или память на 
звуки. Фонематический слух – способность 
точно различать даже мельчайшие раз-
личия между звуками речи: не только «б» 
и «п», но и, например, тонкие переходы 

между похожими слогами. Это то, благо-
даря чему дети учатся писать без ошибок, 
понимать речь на слух и осваивать языки, 
– рассказывает Мольдир Токтамысова. 

По ее словам, у Локи этот слух проявил-
ся рано. Уже в три года он мог под диктов-
ку записывать слова, которые никогда не 
видел написанными. Он слышал их впер-
вые и точно передавал на письме. Мама 
признается: сначала решила, что он просто 
запоминает все наизусть, но потом стала 
специально подбирать редкие слова и он 
справлялся.

– Фонематический слух позволяет ему 
не только писать, но и с интересом вос-
принимать звуки вокруг на разных языках. 
Он может часами слушать, как звучит одно 
и то же слово на арабском, японском, 
испанском, русском и английском языках. 
Музыка – еще одна область, где этот слух 
раскрывается. Локи подбирает мелодии по 
памяти, на слух, без нот. Он играет их на 
синтезаторе так, как будто слышит внутри, 
– делится мать ребенка.

Цифры для Локи – не просто символы. 
С раннего возраста он начал замечать их 
повсюду: на дверях, в номерах машин, на 
билетах, но главное, он с ними работает. 
Простые действия выполняет в уме: скла-
дывает, вычитает, называет и проверяет. 
Может сам подсчитать, сколько ступенек в 

подъезде или сколько раз подряд встрети-
лась цифра 7. А для более длинных вычис-
лений у него есть помощник – калькулятор. 

– Он сам просит взять его во время про-
гулки. Иногда что-то считает по дороге, 
иногда просто проверяет, правильно ли 
он подумал. Может заметить, что номер 
квартиры 143 «разложится» как 100 плюс 
сорок плюс три. Или, идя по ряду квартир, 
скажет, что не хватает 36 между 35 и 37. 
Логику он видит там, где другие проходят 
мимо, – делится Мольдир Токтамысова.

По словам психолога Айнуры Дуйсен, 
важно позволить ребенку быть не таким, 
как все. Родителям нужно с уважением и 
интересом поддерживать такие особенно-
сти, создавая безопасную и развивающую 
среду. При этом не стоит давить или стре-
миться вырастить вундеркинда – завышен-
ные ожидания могут стать причиной тре-
вожности и потери интереса. Главное – не 
сравнивать, а замечать и поддерживать то, 
что ценно именно для этого ребенка. Такой 
подход помогает формировать здоровую 
самооценку и уверенность в себе.

Самира САРМАНОВА
Фото из личного архива Мольдир 

ТОКТАМЫСОВОЙ

Вундеркинд из Алматы
История четырехлетнего мальчика, обладающего уникальными способностями 

Четырехлетний Локи Третьяков с ран-
него возраста проявляет устойчивый 
интерес к буквам, числам, звукам. 

Уже к двум годам он начал читать, в три 
– писать под диктовку, легко запоминает 
инструкции и подбирает мелодии на слух. 
Сейчас мальчик уверенно считает, изуча-
ет иностранные языки и быстро замечает 
структуру там, где другим нужно время. 

Как рассказывает мама мальчика 
Мольдир Токтамысова, речь Локи разви-
валась необычным способом. Хотя он рано 
начал читать и писать, но вслух произ-
носил только отдельные звуки – понят-
ные в основном только родителям. Вместо 
целых слов он говорил гласные, а соглас-
ные будто пропадали. При этом сам он все 
понимал, и хотел говорить, но по-своему. 
Тогда он нашел иной путь: стал выражать 
мысли с помощью букв.

– Однажды Локи, расстроенный тем, что 
его не понимают, выложил на полу из 
пластиковых букв фразу: «Мама, я хочу 
кушать». Без ошибок, четко и ясно. Тогда 
мы поняли, насколько глубоко он все осоз-
нает. Он не просто знает буквы, а с их 
помощью говорит, – вспоминает мама.

Письменная речь стала его первым спо-
собом диалога с миром. Позже родители 
обратились к логопеду. Специалист начал 
работать со звуками, помогая Локи соеди-
нить то, что он уже прекрасно знал на 
письме, с произношением. Таким образом 
голосовой язык постепенно стал догонять 
письменный. Сейчас Локи уже выговарива-
ет большинство согласных и может выра-
жать мысли и устно, и письменно.
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